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По примеру 
вороновцев

Ж ивотноводы  В ороновской
фвр^ £ и ^ ко.?хоза и м ени XXI съезда КПСС К о ж е вн и ко вско го  района 
развернули  соревнование за вы 
с о ку ю  ку л ь т у р у  труда в ж и в о т 
новодстве. За счет правильной  
о р га ни заци и  труда и корм ления 
енота на этой ферме добились 
н аи вы сш его  суточного  надоя в 
районе — 8,4 кил ограм м а на ко 
рову. Н г ферме установлен твер
дый распоряд ок дня. Чем выш е 
п р о д укти в н о сть  коровы , тем 
больш е она получает корм ов. На
лаж ена  ре гулярная зоотехниче
ская  учеба доярок, наведен по
ряд ок в зоотехническом  учете.

И h h 4H3th b v  вороновцев под
д ерж али тр у ж е н и ки  всех ферм 
района . С 21 ноября по 20 де
кабря 1966 года объявлен месяч
н и к  ударной  борьбы за подъем 
ку л ь ту р ы  труда на фермах. Для 
о казан и я  пр а кти ч е ско й  помощ и 
колхозам  в вы полнении  обяза
тельств в районе созданы четыре 
гр у п п ы  из числа п а р ти й н ы х  ра 
б отн и ков , а кти ви сто в  и специа
листов. У ж е  почти на всех фер
мах проведены совещ ания с ра
б отн и кам и  ж ивотноводства.

М ногие доярки  взяли на этих 
совещ аниях повы ш енны е обяза
тельства. Н априм ер, доярка  Ере- 
с тн и н ско й  фермы колхоза  имени 
X X II съезда КПСС Т. А . Климен- 
но взялась надоить за 1967 год 
3.500 кил ограм м ов  м олока от 
коро вы  Сейчас она получает в 
с у т ки  по 10 кил ограм м ов м олока 
от каж д ой  коро вы .

У пор но  соревную тся за «боль
шое» м олоко та кж е  ее под руги  
М. Е. С айчук, М. Я. В енгуро, 
А. И. Вербилова. Каждая из них 
надаивает в эти дни по 8 ки л о 
грам м ов м олока от коро вы .

Н. ГАЛКИН, 
главны й  зоотехнии  Кож евн и 
ко в с ко го  районного  управле
ния сел ьско го  хозяйства.

КОЛЛЕКТИВ БЕЛЯЙСКОЙ СУ- |  

Д0ВЕРФИ В ЭТОМ ГОДУ ВЕДЕТ 

СТРОИТЕЛЬСТВО УЖ Е ПЯТОЙ 

НЕФТЕНАЛИВНОЙ БАРЖИ.

ХОРОШО ТРУДЯТСЯ УДАРНИ

КИ КОММУНИСТИЧЕСКОГО Т Р У 

ДА ЭЛЕКТРОСВАРЩИКИ И. И. 

ДРОЗДОВ И Г. 0 . ЯКУБОВИЧ. 

ПРИ ВЫСОКОМ КАЧЕСТВЕ РАБО

ТЫ ОНИ СМЕННЫЕ НОРМЫ ВЫ

ПОЛНЯЮТ НА 120  ПРОЦЕНТОВ.

НА СНИМКЕ- (СЛЕВА НАПРА

ВО) —  ЭЛЕКТРОСВАРЩИКИ 

И. И. ДРОЗДОВ И Г. 0 . ЯКУБО

ВИЧ.

Фото Ф. Хитриневича.
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СОРЕВНОВ А Н И Ю -
п а р т и й н у ю  з а б о т у

Р А Д У Ю Т
Животноводы Успенской бригады колхоза «Маяк» Первомайского рай

она подвели итоги десяти месяцев работы и наметили планы на будущее. 
В этом году они должны продать государству 3 .0 0 0  центнеров свинины, 
обеспечить суточный привес каждого животного не менее 3 0 0  граммов.

Свои обязательства успенцы выполняют успешно. На мясокомбинат 
уже отправлено 2 .6 0 0  центнеров свинины. Среднесуточный привес каж
дого животного составил 3 5 0  граммов.

В честь 50-летия Советской власти успенские свиноводы обязались до 
конца года сдать еще 6 0 0  центнеров свинины.
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П Р О Б Л Е М Ы  Н Е Ф Т Я Н О Й  Ц ^ Л Ю Ш

В погоне за премией
Зачем создана Колпашевская 

ремонтно-эксплуатационная база 
геологического управления? Этот 
вопрос может показаться наив
ным.

—  Обслуживать . нефтеразве
дочные организации Томской об
ласти, —  ответят мне.

Не торопитесь. Если это так, 
то главнейшая забота руководи
телей РЭБ —  вовремя доставить 
в  районы поиска все необходи
мые грузы. Их же.беспокоит дру
гое: большие проценты, пере
выполнение планов.

■—  Ну и что, —  может уди
виться читатель. —  Это извеч
ная забота всех руководителей, 
всех хозяйственников.

Давайте рассуждать здраво. 
РЭБ в этом году перевыполнила 
план грузооборота. В то же вре
мя многие нефтеразведочные ор
ганизации остались без оборудо
вания и материалов. Отсюда вы
вод: планы речников заниже
ны. Безусловно, при таком поло
жении коллектив предприятия 
работает с прохладцей, ищет вы
годные заказы. На практике это 
приводит к тому, что нефтераз- 
ведчики, базирующиеся у не
больших рек, остаются без гру- 
S0B.

Отдел технического снабжения 
управления и руководители РЭБ 
отлично знают, что по реке Ва- 
сюгану судоходство возможно 
только в первую половину лета. Но 
из десятилетнего горького опы
та выводов до сих пор не сдела
но. С самого основания Западная 
нефтеразведка испытывает боль
шие трудности из-за несвоевре
менного завоза грузов. Этим ле
том, как и в прошлые годы, по 
большой воде суда к нам не на
правлялись. И только с августа, 
после многочисленных обраще
ний в управление, начали посту
пать грузы. Но река уже на
столько обмелела, что могли про
ходить лишь катера-водометы с 
баржами. Баржи пришлось за

гружать наполовину, а потом еще 
меньше.

Поэтому к концу навигации 
Западной нефтеразведке было не 
завезено 1 5 0  тонн бурильных 

и обсадных труб, 7 вагонов-доми
ков. 3 автомашины, 2 5 0  тонн 
различных материалов. Все остав
шееся придется нам самим до
ставлять по зимникам. Вот во 
что это обходится: завоз одной 
тонны груза по реке разведке 
стоит 2 0 — 2 5  рублей, по зимним 
дорогам —  5 0 — 6 0  рублей. Раз
ведка вынуждена отрывать 
транспорт, который крайне ну
жен для внутренних перевозок. 
Для обеспечения буровых нам 
приходится использовать верто
леты. Несвоевременность и вы
сокая стоимость перевозок тор
мозят буровые работы, повышают 
себестоимость метра проходки.

Волнует ли такое положение 
речников? Нисколько. Они-то 
свои планы выполнили за счет 
более легких маршрутов. У реч
ников до крайности слабая трудо
вая дисциплина. 9  октября ка
тер Ns 2 8 6 , буксирующий бар
жу с грузом, вышел из Нового 
Васюгана на Мыльджино. Баржу 
ожидал наш буксир для доставки 
ее по реке на 44-ю  буровую. Но 
команда катера Ns 2 8 6  пьянст
вовала в каждом поселке, и к 
устью реки Нюрольки суда приш
ли лишь 14-го числа. Этот день 
и следующий продолжалась пьян
ка. Баржа была оставлена в по
селке Рабочем за 18 0  километров 
от буровой. Ударили морозы, и 
реку сковал лед. Крайне • необхо
димый груз не доставлен на бу
ровую.

10 октября катер с двумя на
ливными баржами, направляв
шийся из Каргаска в Мыльджи
но, дошел до поселка Среднего 
Васюгана. Представитель РЭБ от
правил его на другие работы. 
Только 15 октября наливные бар
жи с горючим, буксируемые уже

другим катером, дошли до устья 
реки Нюрольки. Отеюда катер 
разведки с наливными баржами и 
плашкоутами с трубами успел 
дойти только до Мыльджина, где 
и замерз.

В результате пущенная буро
вая Р -44 оказалась без труб, ди
зельного топлива, \ турбобуров, 

каротажного оборудования. Для 
доставки всего необходимого вер
толету потребуется не менее 80  
летных часов, что обойдется в 16  
тысяч рублей. Кроме того, что
бы вывезти груз с баржи Ns 1 6 7 , 
замороженной на реке близ по
селка Рабочего, необходимо стро
ить дорогу. Значит, надо затра
тить еще несколько тысяч руб
лей. За чей счет отнести все эти 
затраты?

Руководителей РЭБ этот воп
рос не интересует. Они не несут 
никакой ответственности. Отсюда 
все наши беды. Речники обязаны 
заключать договоры с нефтераз
ведочными организациями на до
ставку грузов. И в случае их на
рушения выплачивать • штра
фы. При таком положении в пер
вую очередь им приходилось бы 
думать о выполнении договоров, а 

; не о больших процеитада Дого
ворные начала —  элементарное 
условие .взаимоотношения двух; 

оршшзаций, необходимое требова
ние для развития, хозрасчетных 
отношений между , организациями 
независимо от .того,’ кому, , .они 
подчиняются. 'В этом случае' реч
ники бы отвечали.. за доставку . 
грузов на место, и нет, сомнений, 
что первые суда по реке Васгога-. 
ну пошли бы не в августе, ,а хотя 
бы в июне.

Внедрить договорную . систему, , 
укрепить хозрасчетные, отноше
ния необходимо’. Ведь , задача 
речников не просто , повышать 
грузооборот, а помогать развед
чикам в поисках нефти и газа.

В. ЛЫЧЕВ,
старший инженер Западной
нефтеразведки.

ЛЕДНИК ОКТЯБРЬСКОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ В АНТАРКТИДЕ

МОСКВА,. 24 ноября. (ТАСС). 
Междуведомственная комиссия 
по изучению Антарктики при 
Академии наук СССР присвои
ла наименования ряду географи
ческих объектов % Антарктиде, 
открытых или впервые обследо
ванных советскими исследова
телями. Отныне в Антарктиде 
есть ледник Октябрьской рево
люции, горы Парижской комму
ны, скалы Восьмого марта, гор
ные хребты Карла Либкнехта, 
Розы Люксембург, Вильгельма 
Пика, гора Мориса Тореза, пик 
Тольятти, горы Отто Гротеволя 
и другие.

В новых названиях увекове
чена память замечательных рус
ских и советских ученых—Мен
делеева, Мечникова, Докучаева, 
Н. Вавилова, Губкина, Шатско- 
го, Грекова, Королева и других.

На карте появились географи
ческие объекты с именами Му
сы Джалиля, Багрицкого, Есе
нина.

Всего комиссией утверждено

Мы вступили в год пятидесятый 
—  юбилейный в истории нашей 
страны. Ознаменовать эту истори
ческую дату новыми трудовыми ус
пехами —  стало делом чести каждо
го коллектива, каждого труженика. 
Все советские люди стремятся внести 
свой вклад в осуществление про
граммы повышения эффективности 
общественного производства, наме
ченной XXIII съездом КПСС, в успеш
ное выполнение заданий пятилетки.

Широкой волной разливается юби
лейное соревнование и на пред
приятиях и стройках Томска. Одним 
из первых вступил в него коллектив 
завода «Сибэлектромотор». Обяза
тельства моторостроителей отражают 
дальнейшее движение коллектива по 
пути совершенствования производст
ва, технического прогресса, повыше
ния качества и надежности выпу
скаемой продукции. Показательно, 
что обязательства охватывают все 
стороны деятельности завода. Боль
шое место в них занимают вопросы 
реконструкции цехов, улучшения ус
ловий труда и быта, строительства 
жилья, благоустройства и озелене
ния заводской территории, прилегаю
щих улиц, жилого городка.

Слово у электромоторовцев не 
расходится с делами. За первые три 
квартала этого года завод увеличил 
выпуск валовой и товарной продук
ции по сравнению с тем же периодом 
прошлого года на 11 процентов. 
Сверх плана выпущено продукции на 
67 0  тысяч рублей, сверхплановая 
прибыль составила 135  тысяч руб
лей. Много нынче проведено благо
устроительных работ. Высокие обя
зательства взяли и другие коллек
тивы, в которых предусмотрено до
стижение наилучших показателей во 
всех сторонах деятельности пред
приятий и строек.

Большинство коллективов настой
чиво борется за выполнение приня
тых обязательств. Десятимесячный 
план по выпуску продукции промыш
ленность города выполнила на 1 0 1 ,2  
процента, сверх плана выпущено 
продукции более чем на 3 миллиона 
7 00  тысяч рублей. За три квартала 
первого года пятилетки задание по 
росту производительности труда вы
полнено на 1 0 0 ,9  процента, освоено 
более 2 0 0  новых видов изделий. Ра
ционализаторы внесли более двух с 
половиной тысяч предложений, от 
внедрения которых получено свыше 
полутора миллионов рублей эконо
мии.

Но ни у кого из участников пле
нума горкома КПСС, обсуждавшего 
работу партийных, профсоюзных п 
комсомольских организаций по раз
витию социалистического соревнова
ния, не было сомнения в том, что 
промышленность города располагает 
большими резервами для достижения 
лучших результатов. И основным 
резервом является организация мас
сового, действительно живого, дей
ствительно творческого соревнова
ния.

Участники пленума с большой 
озабоченностью и тревогой говорили 
о том, что в последнее время социа
листическое соревнование порядком 
оказенено. На пленуме приводилось 
немало примеров, свидетельствую-

С П Л Е Н У М А  Т О М С К О ГО  
Г О Р К О М А  К П С С

щих о том, что во многих случаях 
огромная живительная сила соревно
вания, искусственно закованная бу
мажными цепями, не оказывает дол
жного влияния на развитие произ
водства.

Что мешает этому? Некоторые из 
выступающих пытались найти кон
кретных виновников слабой органи
зации соревнования. Называли то 
профсоюзные организации, то адми
нистрации коллективов! Пустое, бес
предметное занятие. Практика пока
зывает, что там, где все обществен
ные организации вместе с админист
рацией рассматривают соревнование 
как действенный метод социалисти
ческого хозяйствования, там созданы 
все условия для взлета творческой 
мысли, там энергия ума и рук людей 
направлены на решение конкретных 
задач производства. Примеров этого 
достаточно. Хорошо начал первый 
год пятилетки коллектив строитель
ного управления Ns 4 . Начальник 
управления тов. Муравьев, общест
венные организации по-деловому, без 
фанфар и показухи организуют со
ревнование. Ежедневное подведение 
его итогов, гласность, забота о вне
дрении передового опыта делают со
ревнование той силой, с помощью ко
торой решаются все коренные воп
росы производства.

К сожалению, так обстоит дело да
леко не везде. Среди руководителей 
предприятий еще бытует мнение, что 
организация соревнования —  не их 
дело. Очень опасное заблуждение. 
Соревнование —  единый органиче
ский процесс, который нельзя рас
членить на кусочки. А когда это пы
таются сделать, то творчество людей 
неминуемо подменяется бумажными 
атрибутами.

В некоторых коллективах обяза
тельства разрабатываются и при
нимаются в кабинетной тиши. К че
му приводит такой , метод —  говорит 
пример кондитерской фабрики. Офи
циально считается, что здесь сорев
нуются все рабочие, большая армия 
ударников коммунистического труда. 
Но, как ни странно, из месяца в ме
сяц снижается производительность 
труда, повышается себестоимость 
продукции. Как видно, производст
венные дела здесь идут сами по себе, 
соревнование развивается тоже само 
по себе. И нет у них точки пересече
ния.

Многие обязательства принимают
ся слишком легко, без экономическо
го обоснования, затем повисают 
в воздухе. Немало у нас еще 
руководителей, которые берут высо
кие обязательства, но не подкрепля
ют их необходимой организаторской 
работой. Особенно много любителей 
пускать мыльные пузыри в строи
тельных организациях города. Томи
чи нередко являются свидетелями, 
как обязательства строителей, выве
шенные на некоторых объектах, 
претерпевают странную трансформа
цию. Все остается прежним, меняется 
только срок сдачи объекта. Он все 
удлиняется.

Многие обязательства настолько 
расплывчатые, что трудно проконтро
лировать их выполнение. Некоторые 
из них, особенно индивидуальные, 
выражают собой элементарные слу
жебные обязанности.

Часто итоги соревнования подво
дятся формально, без глубокого ана
лиза положения дел. При этом не 
предъявляется строгого спроса к тем, 
кто не сдержал своего слова.

Особенно серьезный недостаток —* 
это слабое внедрение передового 
опыта. А ведь целью соревнования 
является прежде всего научить всех 
трудящихся работать так, как ра
ботают сегодня наши славные пере
довики, мастера труда. Следует сде
лать так, чтобы рядом с передови
ком не было ни одного отстающего. 
Особую роль в этом деле призваны 
сыграть ударники и коллективы ком
мунистического труда. Большое влия
ние соревнующиеся должны оказать 
на укрепление трудовой дисциплины 
в своих коллективах. На предприя
тиях Томска сейчас более трех с по
ловиной тысяч рабочих, не выпол
няющих норм выработки. За 9 ме
сяцев совершено около 10 тысяч 
прогулов, в результате чего потеря
но более 38  тысяч человеко-дней. 
Эти потери равноценны полной оста
новке на 12 дней таких заводов, как 
электроламповый или манометровый.

Мнение всех участников пленума 
было единым: надо решительно
освободить соревнование от всех пут 
формализма и казенщины. В своих 
выступлениях они внесли много ин
тересных предложений о том, как 
лучше организовать соревнование, 
сделать его действительно живым и 
творческим трудовым состязанием. В 
последнее время все шире распрост
раняется практика заключения до
говоров между предприятиями, уча
стками, отдельными рабочими. Это 
будет способствовать установлению 
массового контроля за выполнением 
обязательств, лучшей организации, 
внедрения опыта передовиков. Этой 
пели будет также содействовать пред
ложение бригадира электриков под
шипникового завода тов. Малиновско
го —  регулярно проводить слеты пе
редовиков производства. Очень важ
но организовать соревнование по про
фессиям. Следует лучше использо
вать моральные стимулы к труду. В 
городе намечается созвать галерею 
передовиков труда. В Ленинском 
районе решено учредить удостовере
ния ветеранов труда для тех, кто 
проработал на одном предприятии бо
лее 20  лет. Вычпел и знамена побе
дителям юбилейного соревнования 
здесь будут вручены навечно.

На пленуме подчеркивалось, что 
организация социалистического со
ревнования должна стать постоянной 
заботой каждой партийной организа
ции. Надо создать соревнующимся 
все условия для высокопроизводи
тельного труда, направить их внима
ние на борьбу за высокие экономи
ческие показатели в работе —  за 
бережливость и экономию, за повы
шение рентабельности, увеличение 
прибыли, снижение себестоимости 
продукции, на успешное выполнение 
заданий пятилетки.

С. ВИКТОРОВ.120 названий.
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П О Л Е З Н А Я  В С Т Р Е  Ч  А
Кривошеинский сельский Совет 

соревнуется с Красноярским поссо
ветом. В начале лета красноярцы 
побывали в Крнвошеине, отметили, 
что сделано хорошо и чему мало уде
ляется внимания. В частности, по
критиковали за плохое руководство 
социально-культурными учреждения

ми, за недостатки в благоустройстве.
За прошедшие месяцы после этой 

встречи многое изменилось. Депута
ты сельсовета провели значитель
ную работу по благоустройству, 
теснее стал контакт с работниками 
социально-культурных учреждений.

В свою очередь и депутаты Кри- 
вошеинского сельсовета выезжали 
в Красный Яр для проверки и под
ведения итогов соревнования. Им 
понравилась работа дошкольных дет
ских учреждений, забота краснояр
цев о дорожном строительстве. Мно

гое переняла из практики руковод
ства общественными самодеятельны
ми организациями, товарищескими 
судами.

Д. САГЕЕВ, 
секретарь исполкома Кривоше- 
инского райсовета.

С о о б щ а ю т  

к орреспои дешпы 
Т А  С С ПО РОДНОЙ СТРАНЕ
ЭКОНОМИЯ- 1 2 0  ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ!

Венер советско-еги п етской  друж бы
МОСКВА, 25  ноября. 

(ТАСС). Вчера здесь со
стоялся вечер дружбы . 
между народами Совет
ского Союза и Объеди
ненной Арабской Рес
публики.

Представители совет
ской общественности 
горячо приветствовали 
Первого вице-президен
та ОАР маршала Абдель 
Хаким Амера и сопро
вождающих его лиц.

Вместе с высоким го
стем на вечере были 
заместитель Председате
ля Президиума Верхов

ного Совета СССР Т. Ку- 
латов, заместители ми
нистров СССР Маршал 
Советского Союза А. А. 
Гречко, адмирал флота 
С. Г. Горшков, В. С. Се
менов и другие.

Выступившие на ве
чере председатель прав
ления Общества дружбы 
«СССР —  ОАР» ми
нистр СССР П. С. Непо
рожний, заместитель 
председателя правления 
Общества дружбы 
«СССР —  ОАР», заме
ститель министра СССР 
Н. Н. Софинский и лет

чик-космонавт Герой Со
ветского Союза Г. С. 
Титов говорили о раз
вивающейся советско- 
египетской дружбе.

Горячими аплодис
ментами встретили при
сутствующие выступле
ние Абдель Хаким Аме
ра.

—  Наш
сказал

народ, —  
он, —  высоко

оценивает помощь, ко
торую предоставил со
ветский народ и его 
правительство Объеди
ненной Арабской Рес

публике в тех сложных 
условиях, которые нам 
пришлось пережить.

Гость также расска
зал о происках импе
риалистов, затрудняю
щих движение страны 
вперед.

—  Мы, —  заявил 
А. X. Амер, —  готовы 
идти по избранному пу
ти, готовы вести борь
бу.

А. X. Амер отметил 
большую помощь Со
ветского Союза в осво
бодительной борьбе на
родов.

ГОР^КИП. Здесь развернулось 
строительство i электронно-вычисли
тельного центра Горьковской желез
ной дороги, который'вступит в строй 
к пятидесятилетию Октября. С «вво
дом в штат» электроники машины бу
дут бьРстро обрабатывать оператив
ную информацию, поступающую со 
всех участков и с пятисот предприя
тий дороги. Они подскажут опти
мальные схемы перевозок различных 
грузов, помогут в составлении пла
нов формирования поездов и реше
нии других производственных задач.

Уже первое обращение горысов-

СЕЛЬСКИЕ ПАРКИ ИМЕНИ 
5 0 - Л Е Т И Я  О К Т Я Б Р И

РОСТОВ-на-ДОНУ. Хорошеют дон
ские села, хутора и станицы. Жите
ли многих поселков решили к 50 -л е 
тию Великого Октября заложить но
вые парки. Одними из первых созда
ли парки труженики поселка Бага- 
евского, села Матвеев-курган, стани
цы Вегаенской. В ближайшее время 
новые массивы насаждений появятся 
в Сальске, Аксае и других местах. 
Здесь решено высадить около 30  
миллионов деревьев.

ских железнодорожников за «под
сказкой» к электронно-вычислитель
ной машине принесло неожиданный 
результат. Оптимальная схема раз
возки леса в пределах дороги, пред
ложенная машиной, позволила полу
чить 120  тысяч рублей годовой эко
номии.

Этажи нефтяного небоскреба
А Л М А - А Т А .  Н овы м и  « э т а 

ж а м и » попол н и л ся н еф тяной  
« н е б о с к р е б » , построен ны й  са
мой природой в н едр ах п о л у о ст
рова М а н гы ш л а к . Н а  м есто 
рож дени и  У з е н ь  —  богатей ш ей  
залеж и  ж и дко го  го р ю чего  —  
геологи  у стан ови л и  п р о м ы ш 
л ен ную  н еф тен осн ость  ещ е  ч е 
ты р ех  гор и зон тов. Они располо-

Будет море, будет рыба
ВЛАДИВОСТОК. Из огром ного  водохранилища, которое разольется с 

постройкой первой на Дальнем Востоке ГЭС —  Зейской, ежегодно м ож 
но будет вылавливать до двадцати тысяч центнеров рыбы. Это составит 
четвертую часть современного улова пресноводных рыб в А м урском  
бассейне. Такой вывод сделан ихтиологами на основании исследований, 
проведенных на дне будущ его моря.

Кормовые ресурсы Зейского моря, которое займет почти две с поло
виной тысячи квадратных километров, создадут благоприятные условия 
для размножения таких местных рыб, как таймень, ленок, хариус, калу
га, амурский сиг и осетр. Чтобы быстрее шло заселение водохранилища, 
решено заранее акклиматизировать байкальского омуля и озерного си
га. В езязи с этим в районе будущей пИотины намечено построить ин
кубационный завод на 50 миллионов икринок в год.

По расчетам специалистов, для формирования промыслового стада 
рыб в Зейском м оре потребуется всего шесть лет.

М О Щ Н Ы Й  С Т ЕК ОЛ Ь НЫЙ ЦЕХ
САРАТОВ. На Саратовском заводе 

технического стекла начато строи
тельство крупного цеха. Его мощ
ность —  14  миллионов квадратных 
метров оконного стекла в год —  в

полтора раза больше того, что произ
водит сейчас предприятие.

Строители решили ввести цех в 
число действующих раньше срока —  
к пятидесятилетию Октября.

ж ен ы  в ниж ней части  С р е д н е 
ю р ски х  отл ож ен и й .

С воео бр а зн ы й  п одзем н ы й  
« н е б о с к р е б »  состоит бол ее чем  
из двадц ати  « э т а ж е й » , н еф ти  в 
нем за кл ю чен о  б о л ьш е , чем  сч и 
тали до  си х пор. К  том у  ж е  один  
из вн овь и ссл едован н ы х гор и 
зонтов содер ж и т л егк ую  бен зи - 
н и стую  н еф ть.

С п ец и ал и сты  счи таю т, что  
м естор ож ден и е У з е н ь , в о зм о ж 
но, п р о д ол ж а ется  и н а е щ е  
б о л ьш у ю  гл уб и н у . Д л я  п р о вер 
ки этого  пр едп о л о ж ен и я  н ачато  
бур ен и е до п ол н и тел ьн ы х  гл у б о 
ких скваж ин .

К Р У П Н Е Й Ш Е Е  
В С Т Р А Н Е

КИРОВ. В Верхнекамском район< 
началось сооружение самого крупной 
в стране торфодобывающего пред 
приятия. З десь  ежегодно будет за 
готавливатъея до четырех миллиона 
тонн топлива. Это почти столько 
сколько сейчас дают все восемь пред■ 
приятии Кировского торфотреста.

К месту разработок прокладывают■ 
ся железнодорожные пути, осушаются 
болота.

У же построены первые жилые до̂  
ма, столовая, магазины.

Н овое предприятие даст первук 
продукцию в 1967 году.
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Коммунист Я. Д. Найденов — токарь высокой 
квалификации — работает в ремонтно-механиче
ской мастерской колхоза «Маяк» Первомайского

района. Он вместе с механизаторами колхоза гото
вит достойную встречу 50-летию Советской власти.

НА СНИМКЕ: Я. Д. Найденов.
Фото Ф. Хитриневича.

Косм онавт не вечно будет находиться «в пле 
ну» околозем ной орбиты . Зрею т планы  дальних 
ко см и ч е ски х  путеш ествий , ко гд а  сотруд н иком  ис
следователя станет робот — автом атическая вы 
числительная м аш ина, способная вы полнять  в п у 
ти больш ой к р у г  сл о ж н ей ш и х  задач.

К руп не йш ие  учены е р а зн ы х  стран  обсуж даю т 
сейчас проблем у «человек-м аш ина», пы таясь  опре
делить гран и цы  возм ож ного  ра зви ти я  эл е ктро нн о 
го м озга , пределы, в ко то р ы х  он способен зам енить 
человека. П рогресс косм оплавания неотделим от 
ки б е р н е ти ки . Р ож денны е наш им  веком , они  с пер
в ы х  ш агов т а к  тесно переплелись, что в сознании  
соврем енников представляю т собой к а к  бы единый 
сплав т е хн и ки  будущ его .

При полете к  д руги м  планетам Солнечной систе
мы путь , которы й  должен будет преодолеть косм и 
че ски й  корабль, исчисляется м иллионам и кил ом ет
ров. Обмен сигналам и  м еж ду назем ны м и стан ция 
ми и аппаратурой  корабля потеряет свою  опера
тивность. Д аж е  радиоволны , ра спространяю щ иеся, 
к а к  известно, со ско р о стью  б лизкой  к  300.000 к и 
лометров в секун д у , проходят п уть  от М арса до 
Земли почти  за три  с половиной м ин уты . Столько 
ж е  уйдет на то, чтобы  ответить  на запрос. Какое- 
то время надо оставить и для обдум ы вания ответа• -  - - г-1- '- -- ‘ -
Десять м и н ут  потерянного  времени для кораоля ,

имею щ его снорость 11,2 килом етра в секун д у , мо
гу т  стать роко вы м и .

Поэтому столь больш ой интерес вы зы вает идея 
создания бортовой д иагностической  м аш ины , вы 
двинутая академ иком  В. В. Л арины м  и его сотруд 
н и ка м и . Эта м аш ина долж на осущ ествлять опера
тивны й  кон тр оль  за состоянием  здоровья э ки п а ж а  
и ре гул ировать  сам очувствие косм онавтов на ос
новании тех  или и н ы х  колебаний б иотоков — свое
образны х ж и в ы х  проводов в системе «человек-ма
ш ина». Б иотоки , идущ ие от косм онавта, немедлен
но долож ат вы числительной  м аш ине о том , напр и 
мер, что ор ганизм  начинает испы ты вать  недоста
т о к  в кислороде, или, что появилась тенденция к  
чрезм ерном у повы ш ению  тем пературы  в кабине. 
А втом атические  устрой ства  о тр е гул и р ую т  поме
хи , не переставая прин и м ать  .последую щ ую  ме
д и ц и н с ку ю  инф орм ацию , непреры вно «прослу

шивая» ритм  ж изнедеятельности  каж д ого  уча ст
н и ка  косм и ческой  экспед иции .

Только в особы х случаях, ко гд а  эрудиция «до
маш него врача» — работа, находящ егося на бор
т у  корабля, не позволит ему реш ать ка ку ю -то  не 
пред усм отренную  заранее задачу, автом ат запр о 
сит совета «ноллеги», проф ессора-консультанта 
на Земле.

Но к а к  найти  «общ ий я зы к»  с м аш иной, к а к у ю  
наиболее э ко н о м н ую  систем у показателей вы ра
ботать, чтобы , к а к  говор ит акад е м и к Л арин, «из

влечь м аксим ум  д анны х из м иним ум а сведений»?
Сейчас в лабораторны х условиях проходит ис

пы тание програм м а м е д и цин ски х  исследований, 
рассчитанная на использование небольш ого чис
ла изм ерительны х каналов и на изучение о гра 
ниченного  к р у га  ф изи оло ги че ских  ф ун кц и й .

Создание ал горитм а (системы усл о вны х обо
значений) для бортовы х вы числительны х диаг
ностов — больш ой успе х  сове тски х  ко см и ч е ски х  
медиков.

На новой ступени  развития т е хн и ки  и увеличе
ния дальности ко см и ческо го  полета на первы й 
план вы двигается использование б иотоков чело
века, к а к  пе рвоисточников  инф орм ации, необхо
димой для реш ения главной задачи, возникаю щ ей  
при  подготовке  лю бого ко см и ческо го  полета: обес
печения его безопасности. Тем самым заклады 
ваю тся основы  прим енения в косм осе прин ци по в  
биологического  управления.

С отрудничество человека и автомата на борту
ко см и ческо го  корабля — идея ж и зн ен н ая . В ней 
заложены  огром ны е возм ож ности . В ооруж енны й 
эле ктро нн ы м и  пом ощ никам и  исследовательский 
э ки п а ж  по сущ еству будет вы полнять  ф ун кц и и  
научного  и нсти тута , адрес которого  — Вселен
ная.

Л. МАРКЕЛОВА,
научн ы й  обозреватель ТАСС.

Г

В Т О Р О Й  д о м  ж и в о т н о в о д о в
Красные уголки на 

животноводческих фер
мах нередко называют 
вторым домом животно
водов. С этим я вполне 
согласна. Именно' таким 
домом, любимым местом
отдыха доярок и скот
ников, является крас
ный уголок Коломино- 
гривской молочнотовар
ной фермы совхоза «Ко-

ломинский». Здееь чи
сто, тепло и уютно. Не
громко говори^ радио. 
Свежие газеты, журна
лы. На стенах —  плака
ты, диаграммы, лозун
ги. Наглядная агитация 
очень конкретна. Мож
но сразу узнать, за ка
кие показатели ферма 
и отдельные животново
ды борются в настоящем

году, какое обязатель
ство взяли они в честь 
50-летия Советской 
власти. Отдельно разме
щены распорядок рабо
ты животноводов, раци
он кормления живот
ных, график учета еже
месячны^ показателей 
надоев молока за 1 9 6 6
год.

В красном уголке ве

дется дневник соревно
вания доярок, в котором 
ежедневно отмечаются 
надои на корову и про
цент жирности молока. 
«Кто сегодня впереди» 
—  читаем мы. на одном 
из стендов. И тут же 
узнаем, что по надоям 
за вчерашний день пер
венство завоевала М. Я. 
Керселис, получившая

суточный надой по 7 ,3  
килограмма молока от 

коровы. На одной из 
стен висит переходя
щий вымпел. По итогам 
за октябрь его завоева
ла Р. 3. Ханкирманова.

Каждую декаду в 
красном уголке проводят
ся совещания с живот
новодами. На них при
сутствуют управляющий,

секретарь парторганиза
ции, зоотехник, брига
дир фермы, бывают ру
ководители колхоза. Ча
сто в гости к животно
водам приходит заве
дующая сельской биб
лиотекой Н. И. Чимпо- 
еш. Вместе с зоотехни
ком В. А. Викторовым 
она оформляет нагляд
ную агитацию на фер
ме.

Когда проходил смотр 
работы красных угол
ков животноводческих
ферм, коломиногривскииу 
красный уголок был \
признан лучшим в райо
не. Юн остается таким и 
в настоящее время.

Е. ЧЕРКАСОВА, 
учительница Коломи- 
ногривской школы 
Чаинского района.

На эту тему редакция попро
сила меня выступить на страни
цах газеты. Далеко не претен
дуя на полный охват этой про
блемы, я хотел бы высказать ряд 
мыслей, и прежде всего об орга
низации труда аппарата райкома 
партии.

Работа над статьей еще раз 
заставила задуматься: всегда ли 
формы нашей работы, ее органи
зация отвечают современным 

требованиям?
Если программные цели и за

дачи партии вырабатываются на 
целый исторический период, то 
формы организации, методы ра
боты в массах являются весьма 
подвижными и изменяются в 
соответствии с жизненными ус
ловиями. Разумеется, гибкость и 
подвижность организационных 
форм не означают, что их можно 
менять произвольно, руковод
ствуясь субъективными побужде
ниями. В выборе форм и методов 
своей деятельности партия опи
рается на науку, на марксизм- 
ленинизм, на тщательный и все
сторонний анализ конкретных 
исторических условий, новых 
задач. В. И. Ленин говорил, что 
нельзя научиться решать свои 

задачи новыми приемами сегод
ня, если нам вчерашний опыт не 
открыл глаза на неправильность 
старых приемов.

Сейчас перед райкомом стоит 
огромной важности задача, по

дставленная XXIII съездом КПСС, 
—  добиться резкого повышения 
роли первичных партийных ор
ганизаций во всех областях хо
зяйственного и культурного стро
ительства. Как лучше решать ее? 
Ни для кого не секрет, что это 
можно сделать при условии со
вершенствования стиля работы 
самого аппарата райкома, живой 
и творческой связи его с пар
тийными организациями, строгого 
соблюдения ленинских принципов 
руководства.

Конкретно для нас эта про
блема состоит в том, что мы, ра
ботники райкома, должны каж
дый день брать на себя больший 
объем работы. И вот здесь-то 
неумолимо встает вопрос о вре
мени. Где брать его? Каждому 
партийному работнику хорошо 
знакомы голод времени, сетова- . 
ния на то,'что в сутках, к сожа
лению, только 2 4  часа. День 
партийного работника не ограни
чивается стр'огими рамками «от»  
и «до». В поисках резервов вре
мени не поможет нам и хроно
метраж. И все-таки рабочий день 
можно сделать более емким. Про
блема состоит в том, чтобы ра
ционально, научно организовать 
труд.

И первое условие для этого, 
на мой взгляд, —  четкий план 
деятельности всего аппарага 
райкома и каждого его работни
ка.

Вскоре после районной пар
тийной конференции собрались 

члены бюро, руководители рай
онных организаций.

—  Как будем работать, това
рищи? —  спросил я. —  Что де
лать— ясно, а вот как— давайте 
обдумаем -

Надолго затянулся разговор, 
но время ушло не напрасно. Мне
ние всех было единым: надо
иметь четкий план работы на год. 
Это было вскоре сделано. И вот 
сейчас, в конце года, мы все от
мечаем, что перспективный 
план —  дело необходимое. Он, 
как походный компас, направля
ет нас на главные цели, не дает 
утонуть в текучке дел, оградил 
нас от элементов стихийности, 
ненужной сутолоки. В плане оп
ределены основные линии в ру
ководстве партийными органи

зациями, выработаны методы ор
ганизаторской и массово-полити
ческой работы. Исходя из пер
спективного плана, определяют
ся планы на квартал, в которых 
учитывается конкретная обста
новка. Отделы райкома, работ
ники аппарата, партийные орга
низации знают этот план, с уче
том его определяют свою дея
тельность. Самостоятельность от
делов этим не сковывается. Ос-

ственньш вопрос подчас можно 
решить за день, два. Вот некото
рые товарищи и хватаются за то, 
что полегче. И видимость заня
тости есть, да и отдача зримая. 
Очень опасная эта болезнь. Не
даром на недавно прошедших от
четно-выборных собраниях в 
первичных организациях комму
нисты резко критиковали тех 
секретарей, которые выступают в 
роли экспедитора или диепетче-

ность труда любого работника, в 
том числе и партийного, зави
сит прежде всего от его квали
фикации. Учебе работников ап
парата, обогащению их передо
выми методами труда мы при
даем первостепенное значение. 
На эту тему недавно вели инте
ресный разговор на собрании пер
вичной партийной организации 
аппарата райкома, на котором 
обсуждался вопрос: «Научная

Заметки секретаря райкома партии

НОТ И ПАРТИЙНАЯ РАБОТА
новное время работники райкома 
находятся в партийных органи
зациях, в производственных кол
лективах. Для этого у них осво
бодилось много времени от под
готовки вопросов на бюро и со
вещания. Мы их сократили до 
минимума: в месяц проходит 
одно заседание бюро.

Недавно мы с заведующим ор
ганизационным отделом райкома 
КПСС 10. Д. Долгиным рассмот
рели, как выполняется план 
отдела на четвертый квартал. 
Сверили его с основными на
правлениями перспективного 

плана, отметили, что ослаблен 
контроль за выполнением реше
ний III пленума райкома КПСС, 
который обсудил вопросы раз
вития мелиорации. Отдел и сек
ретарь райкома, ведающий сель
ским хозяйством, решили испра
вить недостаток: началась про
верка партийных организаций, 
правлений колхозов, управления 
сельского хозяйства, объедине
ния «Сельхозтехника», как они 
выполняют решения пленума 
райкома КПСС.

Планируя работу райкома 
КПСС, важно заботиться об эко
номии времени всех ■ руководя
щих кадров района. Мы отказа
лись от совещаний с широким 
представительством. Лучше кон
кретно разбираться с каждым хо
зяйством. Такой индивидуальный 
подход позволяет экономить 
время руководителей хозяйств, 
более глубоко изучать и квали
фицированнее помогать руково
дящим кадрам. Деловитее стали 
проходить заседания бюро. Здесь 
у нас требования железные: ква
лифицированно готовить вопро
сы для обсуждения, присутство
вать только тем, кого это непо
средственно касается. Все попыт
ки попусту говорить решительно 
пресекаются.

Есть у нас мысль, и мы дума
ем ее в ближайшее время осу
ществить: в некоторых слу
чаях отказаться от докладов на 
пленумах, сессиях, совещаниях. 
Участников их ведь можно зара
нее знакомить с текстами докла
дов. Это позволит основное вре
мя тратить на обсуждение вопро
са, не «комкать» прений.

Мы часто повторяем, что глав
ное в деятельности партийных 
организаций и их комитетов — ■ 
политическая и организатор
ская работа, воспитание лтб-
дей. и только таким методом 

. надо влиять на производство. Все 
партийные работники это хорошо 
знают. Но на практике некото
рые охотное берутся за хозяйст
венные дела. Почему это проис
ходит? Секрет прост: политиче
ская рабста —  процесс сложный 

'и длительный, а какой-то хозяй-

ра. Некоторые из них не прочь 
втянуть в эту административную 
карусель и райком.

Помню, как-то звонит мне 
секретарь парткома колхоза име
ни XXII съезда КПСС тов. Про- 
сняк:

—  До каких пор, —  говорит, 
—  будет у нас стоять двенад
цатый трактор? Нет коленчатого 
вала.

—  До тех пор, >—  отвечаю, —  
пока партийный комитет не по
высит ответственность каждого 

работника за порученное дело.
Кажется, понял секретарь, что 

работники райкома —  не пожар
ная команда, которая тушит по
жары бесхозяйственности.

Примерно такой же телефон- ' 
ный разговор произошел у меня 
с председателем колхоза «Заветы 
Ленина» Г. И. Барановым. Он 
также обратился в райком с 
просьбой «нажать» на строите
лей, чтобы они скорее пробури
ли скважину. Единственно, чем 
я мог помочь Григорию Иванови
чу, так это тем, что любезно 
предложил свои услуги соеди
нить его с отделением «Сельхоз
техники» или управлением по 
сельскому хозяйству.

Решительно пресекая все по
пытки навязать райкому партии 
диспетчерское руководство теку
щими хозяйственными вопроса

ми, мы получили возможность 
сосредоточить свое внимание на 
решении коренных проблем эко
номики и культуры района. 
Взять, к примеру, те же скважи
ны. Конечно, райкому совсем не 
безразлично, достаточно воды на 
фермах или нет. И мы занима
лись этим, но как? Райком пар
тии поставил перед партийными 
организациями, правлениями 

колхозов задачу внедрения в жи
вотноводство комплексной меха
низации труда. Специалисты, 
механизаторы побывали в передо
вых хозяйствах нашей и других 
областях, подробно ознакоми
лись с их опытом по механиза
ции процессов в животноводстве 
и разработали свои предложе
ния. Они были обсуждены на за
седании совета управления, ко
торый и определил, где и что 
г^ужно сделать. Теперь все за
висит от конкретных исполните
лей, от их энергии, умения, по
нимания важности этой работы. 
Если у товарищей не хватит 
этих качеств, разговор может со
стояться или на заседании бюро, 
или даже на пленуме райкома.
Но есть полная уверенность, 
что все, что намечено, будет 
сделано, и дискуссии «по воп
росу пробурения скважины»4 са
ми собой затихнут.

Естественно, производитель-

организация труда партийного 
работника». После вобрания мы 
многое изменили в организации 
труда, например, инструктора. 
Иногда мы принижали его роль, 
излишне тратили его время на 
составление справок, сбор различ
ных данных.

Бывает, и неоправданно завы
шаем возможности инструктора. 
Вот пример. Недавно коллектив 
Вороновекой фермы выступил с 
ценной инициативой —  объявил 
поход за высокую культуру в 
животноводстве. Все то, что на
мечают сделать вороновцы,— это, 
не побоюсь громкого слова, рево
люционный подход к организа
ции труда на наших фермах. 
Бюро райкома одобрило почин 
передового коллектива и рекомен
довало распространить его повсе
местно. Вот с таким заданием и 
выехали в колхозы работники 
райкома. А через несколько дней 
возвращаются инструкторы 

тт. Евдокимов и Абдулов, гово
рят:

—  А почин-то не идет, ниче
го не можем сделать.

Дело в том, что меры, приня
тые вороновцами, предусматрива
ют комплекс работ по совершен
ствованию технологического про
цесса на фермах. И, естественно, 
инструкторы, не обладая необхо
димыми специальными знания
ми, встали в тупик. Не под силу 
это оказалось некоторым работни
кам хозяйств. Мы, секретари рай
кома, это вначале не учли. 
Но выход был найден. Его 
же и предложили инструк
торы: надо создать группы
работников из специалистов уп
равления, представителей обще
ственных организаций и напра
вить их для организации этих 
работ. Так было и сделано. Сей
час в районе началась большая 
творческая работа коммунистов, 
всех животноводов, чтобы почин 
воронэвцев обрел крылья из 
точных технологических расче

тов.
За последние годы заметно 

изменился качественный состав 
работников партийного комите
та. Изменился и критерий оцен
ки его деятельности. Я вот пом
ню: еще десяток лет назад в по
чете был такой тип инструктора, 
который выслушает задание, бро
сит короткое «есть» и бегом в 
машину. Через несколько дней 
он приезжает с ворохом в ру
ках различных фактов и факти
ков. А осмысливать их должен 
за него кто-то. Сейчас работник 
партийного аппарата —  думаю
щий, творческий человек. Вот, 
например, наш заведующий от

делом пропаганды и агитации 
тов. Дворецкий. Глубоко понима
ющий сложные проблемы жизни

трудящихся района, он постоян
но в поиске, оказывает квали
фицированную помощь партий
ным организациям в ведении 
идеологической работы. Недаром 
многие секретари парторганиза
ций обращаются с просьбой в 
райком, чтобы именно его на
правили к ним.

Мы стараемся развить атмо
сферу творчества в работе аппа
рата. На производственных сове
щаниях, на которых определяем 
планы на неделю, первое слово 
даем заведующим отделами и ин
структорам. Они вносят свои 
предложения, замечания, подска
зывают, как лучше решить тот 
или иной вопрос. Стало прави
лом: когда старший товарищ да
ет задание работнику, он обяза
тельно расскажет, как бы он 
приступил к его выполнению. В 
такой беседе порой и находится 
наиболее рациональный метод.

В личном плане каждого ра
ботника есть такой пункт: об
думывание итогов дня. Это стало 
органической необходимостью 
каждого из нас. Надо обязатель
но вечером посидеть наедине со 
своими мыслями, впечатления
ми, накопившимися за день, оп
ределить свой первый шаг на 
завтра. Партийная работа —  де
ло творческое, процесс непрерыв
ный. И нельзя где-то ставить 
многоточие.

В каждом коллективе есть 
работник или несколько, кото
рый служит своеобразным эта
лоном для других. А ведь в дру
гом коллективе может быть луч
ший. Но у нас в области мало 
внимания уделяется обобщению 
и распространению методов и 
приемов работы лучших партий
ных работников. Мы даже не 
знаем, как организует свой труд 
аппарат партийного комитета со
ревнующегося с нами Шегар- 
ского района.

Нынче у нас начал работать 
семинар по проблемам партийно
го строительства. Очень хоте
лось бы видеть на его занятиях в 
качестве лекторов и докладчиков 
работников обкома КПСС. Боль
шой бы практической и теорети
ческой школой для партийного 
актива, на мой взгляд, могла бы 
оказаться областная конференция 
по проблемам партийного строи
тельства.

А поговорить есть о чем. Ме
ня, например, сейчас очень за
нимает мысль: как лучше скоор
динировать работу инструктора 
и секретаря парткома колхоза, 
чтобы их взаимоотношения до

полняли друг друга, действитель
но стали бы творческими, раз
нообразными по методам. Много 
и других нерешенных вопросов в 
организации труда партийного 

работника. Следует, по-видимому, 
для обмена мыслями и опытом 
полнее использовать страницы 
газеты «Красное знамя».

Сейчас это особенно необходи
мо, так как от совершенствования 
стиля работы партийных комите
тов во многом зависит успешное 
решение задач, поставленных 
XXIII съездом КПСС.

В. ЧЕНУЛАЕВ,
первый секретарь Кожевни-
ковского райкома КПСС.

ДОМА НА КОСТЫЛЯХ
Они стоят на многих улицах 

Томска. Их не обойдешь, не объ
едешь. На них не закроешь глаза. 
Один их вид вызывает чувство 
протеста.

Невольно возникают вопросы. 
Зачем дома поставлены на косты
ли? Как долго они находятся в 
таком жалком состоянии? Куда 
выселены жильцы, как они жи
вут во время ремонта? И, нако
нец, во что обходится сам ре
монт? Вообще: как поставлено все 
дело капитального ремонта жилья 
в Томске?

Да, нам не хватает жилья, хо
тя мы и строим немало. В фонде 
местных Советов примерно 68  
процентов жилой площади нахо
дится в деревянных строениях, 
преимущественно в бывших ку
печеских домах, конфискованных 
в первые годы Советской власти. 
Они уже тогда были не новы, и 
вполне естественно, что за истек
шие 4 9  лет многие дома пришли 
в ветхое состояние. По данным 
горсовета, свыше 1 4 0  тысяч 
квадратных метров жилой пло
щади имеет износ от 4 1  до 60  
процентов, более 2 0  тысяч —  от 
61 до 8 0  процентов.

Капитальный ремонт жилья 
считается экономически целесо
образным тогда, когда стоимость 
одного квадратного метра не пре
вышает ста рублей. По правилам, 
дома, имеющие износ свыше 60  
процентов, не подлежат капи
тальному ремонту. Однако зача
стую износ опреддаетря непра
вильно, «на глазок». В подтвер
ждение этой- мысли приведу один 
пример. В доме №  14 по улице 
Карла Маркса вначале планиро
валось заменить только фунда
менты и несколько нижних вен
цов. Когда же приступили к ре
монту, выяснилось, что все стены 
сгнили. Заменили стены. Потом 
обнаружили, что и крыша не год
на. Пришлось сделать новую. На 
ремонт дома площадью 1 7 8  квад
ратных метров ушло 2 5 .9 9 5  руб
лей.

Разумно ли, по-хозяйски ли 
это?

Судите сами. Стоимость одного 
квадратного метра благоустроен
ной жилой площади в новых 
крупнопанельных домах равна 
1 1 8  рублям. Эти дома рассчита
ны на десятилетия. А средняя 
стоимость одного квадратного мет
ра отремонтированных в этом 
году двенадцати домов горрем- 
стройуправлением составила свы
ше 1 27  рублей. Если же 
взять отдельные дома, то кар
тина будет еще более непригляд
ной. Так, например, квадратный 
метр капитального ремонта в до
ме №  18  по улице Октябрьской 
обошелся в 1 5 2  рубля, в доме 
№  34  по улице Герцена— в 2 0 9  
рублей. Вот что стоят дома на 
костылях!

—  Сколько они послужат до 
следующего ремонта?

—  Пять-семь лет, —  ответил 
главный инженер облремстрой- 
треста В. Я. Анисимов.

—  Максимум десять лет, —  
подтвердил начальник Ленинско
го ремстройуправления В. Н. За
харов.

По, может быть, мы выигры
ваем время? Нет! 80-квартирный 
жилой дом у нас строится в сред
нем за 1 2 — 14 месяцев. II мы 
получаем сразу 2 .2 0 0 — 2 .5 0 0  
квадратных метров благоустроен
ного жилья. А ремонт небольших 
домишек —  от 1 0 0  до 3 0 0  квад
ратных метров —  занимает от 
10 месяцев до двух лет. Так, на
пример, дом Хг 2 2  по Школьно
му переулку жилой площадью 
1 93  квадратных метра находил
ся в ремонте год, дом X : 2 9  по 
улице Кривой площадью 15 2  

квадратных метра —  15 месяцев.
Все эти долгие месяцы жиль

цы вынуждены скитаться где по
пало: летом —  в сараях, зимой 
—  в подвальных и полуподваль
ных помещениях, у родственни

ков, знакомых. Надо ли говорить, 
какие неудобства испытывают те, 
чьи квартиры находятся в капи
тальном ремонте!

Что же получают люди взамен 
на неисчислимые муки? По су
ществу— то же неудобное жилье 
с одной кухней на несколько се
мей. Правда, как правило, они 
получают еще водопровод и цент
ральное отопление. Но эти удоб
ства добываются слишком доро
гой ценой.

Когда жильцы заселятся в от
ремонтированный дом, они не 
испытывают радости. Редакцию 
газеты, как и местные Советы, 
они заваливают жалобами на низ
кое качество ремонта.

На капитальный ремонт жилья 
горжилуправлению ежегодно от
пускается 1 .1 0 0 — 1 .2 0 0  тысяч 
рублей. Их можно использовать 
гораздо лучше, чем они исполь
зуются сейчас..

Как у нас планируется капи
тальный ремонт?

■—  Планирование идет снизу, 
—  говорит’ главный инженер гор- 
жилуправления В. А. Игнатов,—  
Сначала дома для ремонта подби
рают домоуправления. Списки.та
ких домов они представляют в 
райкомхозы. Те просматривают, 
утверждают на исполкоме райсо
вета и посылают нам. Потом эти
дома осматриваю я, вношу свои 
поправки, согласую с архитекто
ром и готовлю проект решения 
горисполкома.

На первый взгляд, все как 
будто нормально, демократично. 
Никто не обойден. На самом де
ле в планировании господствует 
стихия. Оно ведется по принци
пу: кто больше кричит, кто боль
ше жалуется, тому и дом ремон
тируют.

Не случайно дома на костылях 
разбросаны по всему городу. Это 
— - следствие стихии и анархии 
в планировании капитального ре
монта. Ничем иным объяснить та
кое положение нельзя.

Томск имеет генеральный план 
застройки. Уже сейчас известны 
улицы и целые микрорайоны, где 
в ближайшие 2 5  лет не будет 
вестись нового жилищного строи
тельства. На мой взгляд, городу 
пора иметь четкий перспектив
ный план капитального ремонта 
и благоустройства именно этих 
улиц и микрорайонов. Причем 
приводить в порядок, благоуст
раивать целесообразнее не от
дельные дома, а целые улицы и 
микрорайоны.

Значительная часть средств, 
выделенных на капитальный ре
монт, должна быть использована 
на поддержание в хорошем со
стоянии тех зданий, которые еще 
могут послужить несколько деся
тилетий и которые соответству
ют современным требованиям, 
предъявляемым к жилью. Это, по
жалуй, первоочередная задача в 
нашем городском хозяйстве.

М. САМАРИН, 
наш корр.

Г
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ЗАПРЕТИТЬ ЯДЕРНЫЕ ИСПЫТАНИЯ
НЬЮ-ЙОРК, 24 ноября. (ТАСС). 

Первый (Политический) комитет 
XXI сессии Генеральной ^Ассам
блеи ООН призвал сегодня все го
сударства соблюдать Московский 
Договор о частичном запрещении 
ядерных испытаний, а ядерные дер
жавы, кроме того, — приостано
вить испытания ядерного оружия 
во всех сферах.

Проект резолюции был принят 
72 голосами при одном воздержав

шемся (Франция). Советский пред
ставитель А. А. Рощин заявил в 
комитете, что СССР всегда высту
пал за то, чтобы распространить 
запрет и на подземные ядерные ис
пытания. При этом он отметил, 
что, по мнению Советского Союза, 
нынешний научно-технический 

уровень вполне обеспечивает выяв
ление ядерных испытаний нацио
нальными средствами, в связи с 
чем международная инспекция не 
представляется необходимой.

ВОЕННЫЕ КОНЦЕРНЫ ЗА РАБОТОЙ
БОНН, 24 ноября. (ТАСС). 

ФРГ все активнее выступает в 
роли поставщика оружия для 
стран Южной Америки. Недавно 
было заключено соглашение с Ве
несуэлой о поставке этой стра
не 74 реактивных самолетов 
«Ф-86-К». Как подчеркивает газе
та «Франкфуртер альгемайне», со
глашение было подписано, не
смотря на «сильную международ
ную конкуренцию». Самолеты

«Ф-86-К», оборудованные как ис
требители-перехватчики и истреби
тели-бомбардировщики, будут по
ставлены Венесуэле в 1967 году.

По сообщениям печати, недавно 
между представителями ФРГ и 
Бразилии состоялись переговоры о 
поставках для бразильской армии 
110 самолетов «Фуга-мажистер», 
которые производятся в Западной 
Германии.

ХУНВЭЙБИНЫ МАРШИРУЮТ
ПЕКИН, 24 ноября. (ТАСС). 

Пекинские улицы, несмотря на хо
лодную погоду, по-прежнему за
полнены многими сотнями тысяч 
хунвэйбинов. На площадях и ули
цах города озябшие подростки и 
дети— под командованием солдат 
и офицеров армии и войск общест
венной безопасности — занима
ются строевой подготовкой, ко
лоннами маршируют по улицам. 
Тем временем в Пекин продолжа
ют прибывать многочисленные 
группы хунвэйбинов, совершаю
щих пешие переходы.

Во главе таких групп обычно 
идут хунвэйбин-знаменосец и хун- 
вэйбин с портретом Мао Цзэ-дуна 
на груди. В ряде случаев такую 
колонну замыкают хунвэйбины, 
вооруженные деревянными пика
ми с металлическими наконечни
ками.

Как говорится в распространен
ных в городе материалах хунвэй
бинов, член Политбюро ЦК КПК 
Чэнь Бо-да, член «группы куль
турной революции ЦК КПК» Ван 
Ли 22 ноября побывали на собра
нии в министерстве торговли КНР. 
В этом министерстве имели место 
случаи «получения признаний пу
тем истязаний». На собрании гово
рилось, что в министерстве до сих 
пор существуют «комнаты для 
арестованных», «комнаты для

допросов» с орудиями пыток.
В редких листовках китайских 

рабочих, появляющихся на ули
цах Пекина, рассказывается о 
столкновениях рабочих с хунвэй- 
бинами. Так, в листовке рабочих 
электромеханического завода Хар
бина говорится о событиях, проис
шедших 8 ноября на этом пред
приятии. 600 хунвэйбинов из Хар
бинского электромеханического ин
ститута, пишут рабочие, ворвались 
на территорию завода, захватили 
заводоуправление, установили 
громкоговорители и начали читать 
свои материалы. Невзирая на про
тесты рабочих, хунвэйбины про
никли в заводские цехи, скандируя 
изречение Мао Цзэ-дуна: «Он
(враг.— Прим, ред.) наступает — 
мы уничтожаем его силой».

П Р Е К Р А Т И Т Ь  Р А З Б О И  А М Е Р И К А Н С К О Й  
В О Е Н Щ И Н Ы  В О  В Ь Е Т Н А М Е

УЛАН-БАТОР. Монгольские 
юристы с глубоким возмущени
ем осуждают преступные дей
ствия американской военщины 
против вьетнамского народа и 
Демократической Республики 
Вьетнам, говорится в заявле
нии расширенного заседания 
союза монгольских юристов, 
опубликованном в газете 
«Унэн».

Эскалация агрессивной коло
ниальной войны, которую ве
дут армия СШ А и американ
ские наемники против вьетнам
ского народа и ДРВ, подчерки
вается в заявлении, угрожает 
миру и безопасности в Юго-Во
сточной Азии и во всем мире. 
Своими преступными действия
ми американские империалисты 
грубо попирают нормы между
народного права. Они варвар
ски уничтожают мирное населе
ние, мирные города и села, 
применяя напалмовые бомбы и 
отравляющие вещества, на что 
не решился даже Гитлер. Тер
риторию и население Вьетнама 
они используют для испытания 
новых средств ведения войны.

Союз монгольских юристов 
заявляет, что все это не только 
разоблачает варварское лицо 
американских империалистов, 
но является преступным актом 
против мира, актом военных и 
международных преступлений. 
За все это американские импе
риалисты должны отвечать пе
ред международным судом.

БУХАРЕСТ. В Бухарест
ском студенческом Доме куль
туры состоялся митинг соли
дарности с героической борь
бой вьетнамского народа про
тив американских агрессоров, 
организованный националь
ным комитетом солидарности с 
вьетнамским народом. На ми
тинге присутствовали сотни 
румынских и зарубежных сту
дентов.

Участники митинга осудили 
агрессию американского импе
риализма во Вьетнаме и указа
ли на варварские средства, ис
пользуемые им для того, что
бы удержать у  власти марионе
точный режим. Они потребова
ли немедленного, окончательно
го и безоговорочного прекра

щения бомбардировок Демокра
тической Республики Вьетнам 
— независимого и суверенного 
социалистического государства, 
вывода всех войск и вооруже
ния США из Южного Вьетна
ма, признания Национального 
фронта освобождения подлин
ным представителем южновьет
намского народа, соблюдения 
Женевских соглашений.

БОГОТА, Колумбийский на
циональный совет мира обра
тился с призывом провести 10 
декабря по всей стране кампа
нию солидарности с борющим
ся Вьетнамом. Совет мира 
опубликовал воззвание, в ко
тором разоблачает преступле
ния американских агрессоров 
во Вьетнаме, и, в частности, 
использование войсками США 
запрещенных средств ведения 
войны. Авторы воззвания тре
буют прекращения агрессии 
против ДРВ, вывода всех иност
ранных войск из Вьетнама и 
предоставления вьетнамскому 
народу права самому решать 
свою судьбу.

(ТАСС).

НАПРЯЖЕННОСТЬ В ИОРДАНИИ СОХРАНЯЕТСЯ
БЕЙРУТ, 24 ноября. (ТАСС). 

Напряженность в Иордании, выз
ванная агрессией израильских 
войск 13 ноября, продолжает со
храняться. В западных районах 
страны, граничащих с Израилем, 
происходят выступления населе
ния, требующего усиления охраны 
границы и выдачи жителям ору
жия для организации самооборо
ны в случае повторных атак из
раильских войск.

В опубликованном официаль
ном заявлении министерства внут
ренних дел Иордании говорится о

Р О С Т  Ц Е Н  В С Ш А
НЫО-ИОРК, 24 ноября. (ТАСС). 

Бюро трудовой статистики сооб
щило, что, по его подсчетам, ин
декс цен на товары широкого по
требления в США в текущем году 
увеличится по меньшей мере на 
3,5 процента. Только в октябре ин
декс цен повысился на 0,4 процен
та по сравнению с сентябрем. Ок
тябрьский рост индекса цен был

вызван в основном повышением 
стоимости жилья и цен на одежду 
и медикаменты.

Агентство ЮПИ указывает, что 
с октября 1965 года по октябрь 
1966 года индекс цен на товары 
широкого потребления повысился 
на 3,6 проц. Такого годового роста 
не наблюдалось за последние де
сять лет.

демонстрациях протеста против 
израильской агрессии в ряде го
родов и населенных пунктов За
падной Иордании, причем указы
вается, что силы безопасности вы
нуждены были применить жест
кие меры в городе Набулсе после 
того, как в ряды демонстрантов 
«проникли подрывные элементы». 
В ряде случаев произошли столк
новения демонстрантов с полици
ей.

Волнения в западной части 
Иордании, а также положение на 
иорданско-израильской границе 
вызывают, как это явствует из со
общений из Аммана, беспокойство 
правительства. Иорданский каби
нет принял 23 ноября закон о мо
билизации мужского населения 
Иордании в возрасте от 18 до 40 
лет. В Аммане опубликовано так
же сообщение, согласно которо
му Саудовская Аравия информи
ровала иорданское правительство 
о том, что ее вооруженные силы, 
расположенные в северных райо
нах Аравии, получили приказ дей
ствовать совместно с иорданской 
армией в случае новой агрессии 
со стороны Израиля.

С Е К Р Е Т Н Ы Е  
Д О К У М Е Н Т Ы  
Ч О  М  Б Е
БРАЗЗАВИЛЬ, 24 ноября. 

(ТАСС). Органы государственной 
безопасности Республики Конго 
(Киншаса) обнаружили вчера сек
ретный архив Моиза Чомбе, остав
ленный им на хранение одному из 
своих доверенных лиц перед бег
ством в Европу.

Как сообщило Конголезское 
агентство печати, среди много
численных документов, изобли
чающих антинациональную, дея
тельность Чомбе и его связи с ра
систскими режимами в Африке, 
находится, в частности, его пе
реписка с Салазаром. Найдена 
также переписка Чомбе с бельгий
цем Клементсом, который, как из
вестно, был одним из организато
ров недавнего антиправительствен
ного мятежа белых наемников и 
катангских жандармов в Кисан
гани.

Архив обнаружен в Лубумбаши 
в доме некоего Андре Каномбе, 
родственника и близкого доверен
ного лица бывшего премьера.

В НОВОМ ВЕНГЕРСКОМ ГОРОДЕ
Дунаунварош — социалистический город народной 

Венгрии, ему всего лишь 15 лет. Рядом с небольшим се
лом на берегу Дуная сначала вырос металлургический 
комбинат, а затем поднялись жилые дома для строите
лей, рабочих, специалистов.

Ныне этот город, население которого превышает 
40.000 человек, представляет собой крупный индустри
альный центр республики. Две трети его жителей заняты 
ва различных предприятиях тяжелой промышленности.

Зеленые насаждения отделяют улицы от заводских 
сооружений. Здесь почти нет дыма и копоти. Дунауйва- 
рош построен по законам современного градостроитель
ства. Отлично чувствуют себя люди в новых, красиво и 
современно отделанных квартирах.

НА СНИМКАХ: слева — одно из предприятий горо
да — химический завод, использующий в качестве сырья 
побочные продукты коксования. Справа — инженер элек
трик Иожеф Рапатьи и его семья. Они живут в трехком
натной квартире восьмиэтажного дома на улице Кошута.

(Фото МТИ— ТАСС).

вЮИДОМЭДОИК

I  « 0 - 2 » —

I СЕРЬЁЗНЫЙ НОМЕР
Е  Этот номер телефона известен,
£  пожалуй, каждому жителю Том- 
£  ска. II не только томичам. В 
=  справочной книге телефонов лю- 
£  бого города нашей страны он вы- 
£  несен на особую страницу.
Ц  «Специальный вызов» —  
=  срочный,, безотлагательный. Это 
£  вызов, от которого зачастую за- 
Е  висят судьба и здоровье челове- 
£  на.
£  Вот на столе дежурного уп- 
£  равления охраны общественного 
£  порядка настойчиво звонит теле- 
£  фон. Кто-то просит милицию о 
£  помощи, требует, торопит... Де- 
=  журный по управлению, подчи- 
== ненные ему работники при пер- 
£  вых лее сигналах приходят в со- 
£  стояние мобилизационной готовг 
Ц  ности.
£  В одном из домов по улице По- 
£  жареного А. С . . Романов устроил 
£  дебош. Короткая команда, четкие 
§§ распоряжения— и наряд дежурных 
=  спешит на призыв. Можно быть 
£  уверенным, скандал будет во- 
£  время приостановлен, а хулиган 
5  передан работникам суда и про- 
=  куратуры, привлечен к уголовной 
£  ответственности.
£  Вот звонок с улицы Енисей- 
£  ской. В доме №  35  хулиганит 
£  шофер ТЭЦ А. М. Крийошеин. Он 
=  терроризирует семью, пристает к 
Ц  соседям. В эфир летят позывные. 
=  Милицейский автопатруль снима- 
£  ется с маршрута, направляется к 
£  месту происшествия...
Ц  II так почти ежедневно. Опера- 
£  тивные работники райотделов не- 
£  медленно откликаются на сроч- 
£  ный вызов, чтобы вовремя no
i l  мочь попавшим в беду, остано- 
£  вить руку преступника.
=  Однако не все томичи четко 
£  представляют себе разницу меж- 
£  ду телефонами срочного вызова и 
£  всеми остальными. Для иных на- 
£  брать « 0 -2 »  не составляет ровно 
£  никакого труда. Более того, это 
£  доставляет им какое-то удоволь- 
Ц  ствие или пищу «для телефон- 
11 ных приключений». О таких без- 
£  ответственных, мешающих нам в 
£  работе звонках мне и хочется 
Ц  рассказать.
£  Не так давно в комнате де- 
£  дурного . областного управления 
£  раздался резкий звонок. Дежур- 
£  ный поднял трубку, приготовил-' 
£  ся записывать. Но в трубке no
i l  слышался кокетливый детский 
£  голос:
§§ —  Это милиция? Скажите, по-
£  жалуйста, сколько времени?
Ц  Через минуту тот же голосок 
£  спросил дежурного о здоровье. 
£  Затем раздался третий, и четвер- 
£  тый, и пятый звонки.., А в это 
£  время в другом конце города на- 
£  стойчиво набирал « 0 -2 »  чело- 
£  век, срочно нуждающийся в по- 
£  мощи. В ответ он слышал корот- 
£  кие гудки: занято.
£  История эта закончилась так: 
£  сотрудникам управления пришли 
Ц на помощь работники телефонной 
£  станции. Они установили, что 
£  «шутник» звонит из телефонной 
— будки. Указали ее местонахожде- 
£  ние. Работники милиции задер- 
£  жали девочку Тамару. Она наби- 
£  рала «бесплатный» номер « 0 -2 »  
£  просто так: ей хотелось погово- 
£  рлтьг
£  Оказывается, Тамара пришла 
£  в магазин вместе с матерью. По- 
£  ка та стояла в очереди, девочка 
£  облюбовала ближайший телефон- 
£  автомат и начала развлекаться.
£  Мне скажут: «Ну, что ж, ведь 
£  не взрослый человек звонил, а 
£  ребенок. Притом без злостного 
Ц  умысла».

Верно, умысла не было. Был 
недостаток воспитания, неуваже
ние к труду незнакомых людей, 
беспризорность. В результате 
оторваны от дела десятки людей, 
кто-то вовремя не получил под
держки милиции.

Мать Тамары оштрафована. Но 
« 0 -2 »  уже набирает взрослый 

хулиган. Он молчит и лишь по
хихикивает в трубку.

К сожалению, таких «вызо
вов» немало. Немало казусов и 
другого рода: люди невниматель
но набирают нужный им номер.

У меня, например, на памяти 
несколько таких случаев, про
изошедших в последнее время.

Так, 12  ноября, тов. Котенко
ву потребовалось вызвать такси. 
Он решил позвонить в диспетчер
скую таксомоторного парка. Но 
начал -звонить почему-то через 
«О ». И полупилось 0 2 -2 8 -6 7 .  Ап
парат уже сработал, когда были 
набраны первые две цифры. И 
Котенков вместо таксомоторного 
парка позвонил... в милицию.

«Мелочь, —  опять скажете 
вы. —  С кем не бывает оши
бок?»

Не' совсем так. Та же история, 
о которой было рассказано выше, 
произошла с тов. Уваровым. Он 
звонил на завод резиновой обу
ви, но почему-то тоже начал на
бирать номер с не существующего 
в телефонной книге нуля.

Примерно в это лее время 
«ошиблась» тов. Стаенкова. Вме
сто того, чтобы позвонить на хле
бокомбинат, она дала срочный 
вызов работникам милиции. Бо
лее того, допустив ошибку, Ста
енкова возмутилась:

—  Почему я попала в мили
цию?

«Попали» в милицию и многие 
другие томичи, настойчиво наби
рающие нужный им номер через 
нуль.

Забывчивость? Невниматель
ность? А сколько сил и нервов 
они отнимают у работников мили
ции!

Недавно я специально записал, 
сколько же было за час звонков 
по « 0 -2 » ,  косвенно или прямо 
касающихся работы милиции. И 
оказалось, что лишь 19 из 121  
были действительно важными.

Нередко милицейская служба 
не может оказать своевременной 
помощи из-за неисправности или 
плохой отрегулированности аппа
ратуры. Неоднократно об этом со
общалось начальнику городской 
телефонной станции, ее главному 
инженеру. Изменений не после
довало.

Сведенные воедино случаи те
лефонного хулиганства, невни

мательности, а также случаи неис
правности аппаратуры создают се
рьезные помехи в работе мили
ции. Стоит только проанализиро
вать их глубже, и станет ясно, 
что необдуманный телефонный 
звонок может сбить налажен
ный пульс деятельности большо
го коллектива. Более того, он 
оборачивается порой против са
мих говорунов.

Вы звоните в милицию и не 
можете дозвониться, Так знайте: 
вам мешают ваши же согражда
не. И не стоит их вину пере
кладывать на плечи работников 
милиции.

Пора, наконец, понять: « 0 -2 »  
—  серьезный номер.

А. ПАТРУШ ЕВ, 
работник управления охра
ны общественного порядка 

облисполкома.

О М  ¥  Ж Е О Т К Р Ы Т . . .
КОМ У СВЕРКНЕТ 
« Б Р О Н З  А» ?

БАКУ, 24 ноября. (ТАСС). 
Сведя вничью — 0:0 — свой
последний матч с футболиста
ми местного «Нефтяника» и 
набрав 41 очко, армейцы Мо
сквы закончили сегодня вы
ступления в чемпионате стра
ны, потеряв титул бронзовых 
призеров, завоеванный ими в 
предыдущем турнире. На тре
тье призовое место сейчас 
практически претендуют «Неф
тяник» (Баку) и «Спартак» 
(Москва), а теоретически еще 
и экс-чемпионы страны — тор
педовцы Москвы.

(ТАСС).

Советские спортсмены 
з а  р у б е ж о м

ДЕЛИ. Чем пионы  СССР — во
лейболисты  ЦСКА вновь встрети
лись со сборной И ндии. М атч, про
ходивш ий на стадионе м еталлур
гич е ско го  завода в городе Вхи- 
лаи, закончи лся  победой совет
с ки х  спортсм енов —■ 3:1 (15:11, 
11:15, 15:13, 15:13).

КЛ УЖ . Со счетом 10:18 (5:8)
гандболисты  сборной СССР у с т у 
пили рум ы н ски м  спортсменам  — 
хозяевам м еж дународного  ганд
больного турн ир а  в Клуж е.

КА РА ЧИ . Свой второй матч в 
П акистане ф утболисты  ком анды  
«Ап~а» из Ф рун зе  провели в Пе
шаваре со сборной ф утбольны х 
ассоциаций П еш аварского  рай 
она и вы играли  со счетом 3:0.

(ТАСС).

Зима прочно вступила в свои 
права. Открыли зимний сезон 
лыжники, хоккеисты с мячом, 
прыгуны на лыжах с трампли
на. Тысячи томичей в прошлую 
субботу и воскресенье, встав на 
лыжи, бороздили снежную це
лину окрестных лесов.

Сейчас, после постановления 
ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР «О мерах по дальнейше
му развитию физической куль
туры и спорта», заметно ожи
вилась работа физкультурных 
организаций, спортивных об
ществ, коллективов физкульту
ры областного центра. Второй 
пленум облспортсовета недав
но записал в своем решении: 
«...Считать одной из главных 
задач, стоящих перед областной 
физкультурной организацией, 
дальнейшее массовое развитие 
физической культуры и спор
та в области...» Это значит, что 
каждый житель города и села 
должен заниматься каким-либо 
видом спорта, принимать уча
стие в массовых физкультурно- 
оздоровительных мероприятиях.

Что же сделано для реализа
ции этих решений в областном 
центре, что сделано конкретно 
для того, чтобы начавшийся 
зимний сезон прошел успешно? 
И, главное, как подготов
лена к зиме наша спортивная 
база?

...Центральный стадион
«Груд». Здесь многое сделано 
для подготовки к зимнему сезо
ну. Заново оборудовано элект
роосвещение на катке, площад
ке для фигурного катания, хок

кейном стадионе. Новые трибу
ны вокруг хоккейной коробки 
10 декабря гостеприимно при
мут томских любителей спор
та во время первого матча том
ских хоккеистов, выступающих 
по классу «В », с барнаульским 
«Мотором». В прошлую суббо
ту многие томичи имели воз
можность впервые покататься 
на зеркальной глади катка. На
чали планомерную работу дет
ские группы фигурного ката
ния, созданные при обществе 
«Труд». Готовятся открыть се
зон и конькобежцы г. Томска. 
Чувствуется, что коллектив 
спорткомбината ДСО «Труд» 
(директор тов. Иванов) делом 
отвечает на принятые решения. 
Хотелось бы только, чтобы не
достатки, вскрытые в первые 
дни работы этих сооружений 
(например, проблемы раздева
лок для фигуристов, хоккеи
стов, работы гардеробных во 
время массового катания) были 
быс гро ликвидированы.

Порадовала оперативность 
работников городского сада (ди
ректор тов. Строков), которые в 
короткий срок сумели постро
ить замечательную хоккейную 
коробку. Скоро здесь зазвенят 
коньки, раздадутся удары клю
шек, и команды ребятишек нач
нут оспаривать призы «Золо
той шайбы», «Смены», «Молодо
сти».

Хорошую хоккейную коробку 
сделали в жилмассиве завода 

. «Сибэлектромотор». Она зали
та, к ней подведено освещение, 
и юные хоккеисты уже выходи

ли на лед. Правда, ворота... 
без сеток. Забыли, а может 
быть, не успели? Но это попра
вимо. А вот что строители за
были скруглить углы! коробки 
и сделали их прямыми — это 
хуже. Приходится сразу же на
чинать ремонтные работы.

В большом жилмассиве 
по ул. Нахимова тоже обо
рудуется хоккейная коробка. 
Но пока там незалитое поле, 
плохое освещение площадки, 
отсутствие хоккейных ворот. А 
ребятишки с нетерпением ожи
дают окончания работ. Дяди 
же из первого домоуправления 
треста «Томскстрой» (управля
ющий В. Н. Стулов) не спешат 
— зима большая.

Хорошая ледяная площадка в 
прошлом сезоне была по про
спекту им. Кирова №  46. Ее 
считали образцовой. Летом на 
ее месте появились волейболь
ная и баскетбольная площадки, 
скамейки, грибки. Что ж, они 
были нужны летом. Но лето 
давно прошло, и около ста ре
бят с грустью вспоминают сей
час прошлую зиму и возму
щаются ледяному спокойствию 
работников 8-го домоуправле
ния (управляющий В. А. Дур
манов). Как видно, они счита
ют, что «ходить в образцовых» 
достаточно и одну зиму.

Перенесемся теперь на дру
гой конец города. Стадион ка
рандашной фабрики невелик. 
Но роль его в спортивной жиз
ни города весьма заметна.

Здесь в основном будут про
водиться игры в хоккей с мя
чом. В воскресенье хоккеисты 
города разыграли на этом ста
дионе приз открытия сезона. Но 
уже первые дни работы катка 
показали, что здесь не все бла
гополучно с поддержанием об
щественного порядка. Народ
ным дружинам карандашной 
фабрики и других близлежа
щих предприятий с первых 
дней нужно отвадить от этого 
катка пьяниц и хулиганов.

«Притчей во языцех» стал 
■ для физкультурной обществен
ности города стадион железно
дорожников. На нем и зимой, 
и летом царят тишина и запу
стение. Правда, начало беседы 
с инструктором стадиона тов. 
Зайцевым было вроде бы об
надеживающим: лед залит,
шланги есть, налицо коньки с 
ботинками, обслуживающий 
персонал; хоть слабое, но име
ется освещение. Проблема — в 
очистке ледяного поля от сне
га. Тов. Зайцев поведал нам 
странную историю. В прошлом 
зимнем сезоне хозяин стадиона 
— Тайгинская дистанция зда
ний и сооружений Западно-Си
бирской железной дороги за
ключила с Томским спецавте- 

- хозяйством договор по очистке 
катка от снега. Ежедневно при
ходила машина и чистила ка
ток. Но кончился сезон, и об
наружилось, что стадион за
должал спецавтохозяйству 288 
рублей 51 копейку. Началась 
переписка с Тайгой. Длится она 
до сих пор. А на ледяном поле

стадиона мирно лежит снег. 
Правда, сейчас стадион передан 
Томской дистанции пути, руко
водство которой находится в 
Томске. Вопрос о злополучном 
долге решить, видимо, будет 
легче. Но пока что дело не дви
гается.

Это — в городе. А  как об
стоит дело с загородными ба
зами?

Излюбленное место отдыха 
томичей —  Степановна. Здесь 
есть две лыжные базы «Спар
така», базы «Урожая» и «Тру
довых резервов». Как же они 
подготовились к массовым лыж
ным вылазкам трудящихся го
рода? Никак. Так называемая 
«прокатная» база ДСО «Спар
так» располагает 120 парами 
лыж с ботинками. Но они, как 
правило, используются только 
для нужд своих коллективов. 
Тот самый «массовый» физ
культурник, в адрес которого 
говорится столько хороших 
слов, как правило, уходит с 
этой базы ни с чем. База «Уро
жая» предназначена только для 
проведения своих соревнований. 
На ней также никакого 
проката нет. Расположенная у 
первого железнодорожного пе
реезда лыжная база «Динамо» 
всегда занята. Здесь в буднич
ные дни занимаются группы 
лыжников детской спортивной 
школы, проводятся академиче
ские занятия учащихся топо
графического техникума, идет 
лыжная подготовка учащихся 
школы № 9. В субботу и воск-

ы
ресенье, как правило, большой 
наплыв желающих покататься. 
350 пар прокатных лыж за пол
часа разбираются, и многим 
приходится уходить пешком. 
«И лыж маловато, и база мала», 
— с горечью заявляет заведую
щий базой В. Н. Петров.

Веское слово для разреше
ния «лыжной проблемы» дол
жен сказать облсовпроф. Поче
му не организует лыжную базу 
общество «Труд»? Почему не 
расширяется прокат на базе 
«Спартака»? Нельзя ли при
влечь к этому делу базу «Уро
жая»? Эти вопросы требуют 
немедленного разрешения.

Этот обзор посвящен только 
спортивным базам. Здесь ни 
слова не сказано о тех трудно
стях, с которыми зачастую при
ходится встречаться спортсме
нам и физкультурным органи
зациям в приобретении спор
тивного инвентаря, об отсутст
вии наглядной агитации, по
священной VI зимней спарта
киаде профсоюзов, о торговле 
в местах массового катания и 
о многих других вопросах, кото
рые требуют разрешения. Но да
же из этого видно, что спортив
ная зима снова застала нас 
врасплох. До каких пор так бу
дет? Не пора ли напомнить не
которым руководителям пред
приятий, учреждений, домоуп
равлений, учебных заведений, 
торгующих и — увы — даже 
физкультурных организаций, 
что физкультура и спорт — де
ло государственное.

О. МИРЕЦКИИ.
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КОГДА ПРИХОДИТ 

З Р Е Л О С Т Ь

В Ы С Т Р Е Л Ы  

П Р О С Т О  Т А К

В М И Р Е 

И Н Т Е Р Е С Н О Г О
Н А СТЕНЕ — увеличенный 

портрет Сережи Вицмана. 
Каждый, Кто переступает порог 
этой комнаты заводского обще
жития, встречает его взгляд — яс
ный и вдумчивый, немного вопро
сительный, словно оценивающий.

— Дружинники? — обращаюсь 
к хозяевам комнаты.

— Конечно. Но...
Юноши не договорили. Види

мо, им показалось, что это будет 
уж очень цветисто, если перевести 
на слова, почему Сергей с ними.

Мы сами немного виноваты в 
том, что нынешнее поколение во
семнадцатилетних не любит гром
ких фраз, даже если они не пус
тые. Можно бы и мне сказать о 
четырех парнях с завода режу
щих инструментов: уж они-то
твердо знают, с кого делать жизнь. 
Юноши этих слов не произно
сили. Просто взяли и повесили 
портрет Сергея Вицмана. Что же 
тут объяснять?

Сережа тоже не любил расцве
ченных выражений. Зато в жизни 
умел видеть красивое и его соз
давать. Ради этого себя не пожа
лел. Вот и всматриваются в жизнь 
глазами Сергея заводские парни 
из общежития по Учебной. Всмат
риваются возвышенно и трезво. 
Всматриваются в самое далекое и 
самое близкое.

Очень это непросто — понять 
себя, если тебе неполных восем
надцать. Еще полшага, и детство 
не будет властно врываться, на
поминая о себе неожиданными 
желаниями. Еще шаг — и забу
дешь, что называли тебя «труд
ным подростком». И хотя день со
вершеннолетия — не порог, за 
которым многое оставляешь на
всегда, это памятный рубеж. И 
прежде всего —  рубеж зрелости.

Думаю, что очень виноваты мо
лодые поэты и композиторы, ком
сомольские вожаки города перед 
теми, кто сегодня становится со
вершеннолетним. Этот день рож
дения мог бы стать с их помощью 
особым. Обряды такого праздни
ка должны быть и торжественны
ми и обязывающими. Где отмеча
ют этот день именинники? В 
семье, в тесном кругу друзей. А 
разве нельзя отдавать время от 
времени восемнадцатилетним луч
шие помещения, вручать симво
лические ключи от счастья, выра
ботать особый ритуал поздравле
ния? Рождается гражданин... 
Очень важно, чтоб герои такого 
дня не были праздными: ведь они 
входят в общество, где у каждо
го большие права и большие обя
занности. И пусть ознаменуют 
первый день совершеннолетия ка
ким-то полезным делом. Не знаю, 
что это будет. Может, они зало
жат Парк совершеннолетия, соз
дадут песню о своем городе или 
возьмут шефство над «уличны
ми мальчишками». Но это доброе 
дело должно быть своего рода 
взносом новых граждан в копилку 
наших ценностей. И не только

взносом, но и заделом полезности 
обществу.

Конечно же, не только годы — 
пропуск в Парк совершеннолетия. 
Бывает так: по паспорту восем
надцать и более, а зрелость явно 
запаздывает. И если только ждать 
ее, выглядывая из-за поворота на 
жизненном пути, она может по
явиться вместе с бородой.

Всегда ли старшие, наши ком
сомольские активисты, видят тех, 
кому вот-вот восемнадцать?

Малышей водят за ручку папа 
с мамой, штат воспитателей 
школьников значительно расши
ряется. И вдруг вся забота обры
вается. Участники недавнего 
триумвирата — школа— семья— 
общественность — облегченно 
вздыхают: «Наконец-то, восемнад
цать!»

добиваться. Она думала, что вме
сте с самостоятельностью сразу 
придут к ней романтика, интерес
ные встречи, спасут от невзгод и 
заодно от собственных недостат
ков. Но от себя не убежишь. В 
детство тоже теперь не вернешься. 
А  самостоятельность, оказывается, 
трудная ноша.

Я не касаюсь той драмы, что 
произошла в семье Тамары. Во-
первых, на расстоянии к чужой 
беде не прикоснешься. Во-вторых, 
верю, что многое поняли и сама 
Тамара, и ее родители, долго при
крывавшие ее домашней накид
кой от жизненных ветров, а в ка
нун 18 сказавшие ей: «Живи,
как знаешь».

Но эта история напомнила мне 
еще одну. Тоже девушка оказа
лась на распутье, тоже наедине с

Н А  Т Е М Ы  В О С П И Т А Н И Я

ПОЧТИ ВОСЕМНАДЦАТЬ 
ИЛИ ЧУТЬ БОЛЬШЕ
Нет, конечно, не всегда. Но 

очень часто канун совершенноле
тия становится периодом кани
кул в воспитательной работе. На 
юношей смотрят, как на временно 
прописанных — дескать, армия 
довоспитает, о девчатах говорят: 
«Скоро у самих дети появятся». 
В комсомоле мало продуманы 
формы работы с 18-летнимц.

Редки еще диспуты и собрания 
на темы: «Рубеж зрелости», «Ты 
и общество», «Совершеннолетие, 
когда оно приходит?» Не чувст
вуют 18-летние, что к ним теперь 
все мерки взрослости.

Когда я говорю о внимании стар
ших к этой категории молодежи, 
я имею в виду прежде всего от
цовскую требовательность, воспи
тание высокой гражданственно
сти. Спад такого внимания затя
гивает подчас старт человеческой 
зрелости.

Тамаре О. — уже восемнад
цать. Но в сердце у нее полней
ший сумбур, а в голове — ветер. 
Смотрится она в зеркало — ви
дит свои подведенные глаза и 
слишком черные брови, а себя не 
видит ни сегодняшнюю, ни зав
трашнюю. Ей к лицу модно повя
занная косыночка — видит. А к 
лицу ли она сама нашей жизни, 
своим современникам — этого ей 
не понять.

Тамара ушла от родных, из до
ма — проявив вдруг характер, но 
не очень понимая, а чего же ей

путаницей в мыслях и чувствах. 
Именно в этот момент в коллек
тиве, где она работала, не захоте
ли ее понять, ей помочь. Заведу
ющая магазином «Подарки» (фи
лиал Томского универмага) Л. А. 
Винокурова, предложив подать 
заявление об увольнении, сказала, 
сухо: «Нам такие не нужны...»

А  какие — «такие»? Грубые 
и настойчивые, жизнерадостные и 
капризные, энергичные и свое
вольные — словом, не познавшие 
ни жизнь, ни себя, противоречи
вые, нелегкие, от которых можно 
ждать и радости и огорчений. Пол
тора месяца поработала восем
надцатилетняя в магазине, и ей 
равнодушно показали на порог. 
Даже через много дней не рас
каялась тов. Винокурова, узнав из 
чужих уст о нелегкой судьбе де
вушки.
Б р а к  и с о в е р ш е н н о л е 

т и е  недаром стоят рядом. И 
если замужество досрочное — ра
доваться нет причин.

— Я долго вас не задержу, то
варищи, —  обращается к членам 
исполкома секретарь. — Галина 
Александрова, рождения 1949 го
да, просит разрешить досрочную 
регистрацию брака. 18 лет ей бу
дет через семь месяцев, но в деле 
имеется справочка...

Когда секретарь Кировского 
райисполкома Т. И. Абакумова 
упоминает магическое слово 
«справочка», члены исполкома

понимающе кивают головами. 
«Справочка» в данном случае 
символизирует то особое положе
ние, которое разрешает нарушить 
закон. Разрешение на ранний 
брак дается.

Не все «досрочно»— хорошо.
Наводят, в частности, на раздумья 
и скоропалительные замужества 
семнадцатилетних. Человек торо
пится жить, добровольно отодви
гает детство, обрывает юность, ли
шает себя самой чудесной, непов
торимой поры. Девчонка начинает 
шить распашонки раньше, чем вы
держала экзамен на гражданство. 
Сможет ли она стать умелой, за
ботливой матерью, если ее соб
ственная зрелость еще в будущем?

В ЗАГСе уверяют, что браки 
вновь помолодели.

— Ничего, наши бабушки вы
ходили замуж шестнадцатилетни
ми, — успокаивают себя «досроч- 
ницы». Их точку зрения поддер
живают иногда старшие.

Но, как говорится, «иной век— 
иные песни». Раньше девушку 
буквально спроваживали замуж, 
стараясь освободиться от лишнего 
рта в доме. Да и она сама — к 
чему себя готовила? В основном, 
к замужеству, к жизни, где весь 
мир — кастрюли, пеленки, муж
нина зарплата. Теперь быть «по 
профессии женой» мало кому 
улыбается. И, несмотря на всю 
прыткость молодых представи
тельниц прекрасного пола, боль
шинству из них не удается к 17— 
18 годам получить специальность, 
прочно занять то место в жизни, 
дорожку к которому им расчисти
ло общество. Странно даже: все 
успевают, а шагать навстречу сво
ей самостоятельности не успева
ют. Так зачем же ссылаться на 
бабушек? Что-что, а взрослели они, 
конечно, раньше: жизнь их не ба
ловала.

Ректоры наших вузов сетуют: 
студенческие браки расстраивают 
учебный процесс. Молодая семья 
оказывается нередко виновницей 
того, что страна не получает спе
циалиста. Но страна не получает 
и гражданина.

...Зина Л. дважды приходила в 
редакцию. Первый раз — весной. 
С ней ворвался поток солнечных 
лучей. Я поняла источник этого 
света, когда вышла проводить 
Зинаиду: в коридоре ее ожидал 
рослый застенчивый парень.

— Вам, кажется, требуются 
корректоры? — были первые сло
ва Зины.

Нет, мы тогда не приглашали в 
свой штат корректоров. Я чуть не 
сказала: «За маму или сестру 
хлопочешь?» Зина показалась 
мне школьницей.

Она и была ею совсем недавно. 
Затем окончила 10-й й вышла за
муж. Не работала. Но вот теперь 
ожидает дочь, а муж уходит в 
армию. Надо бы куда-то устроить
ся. Все это как-то бездумно вы
палила Зинаида. Меня немного 
озадачила ее откровенная наив

ность, захотелось дать несколько 
советов.

И вот снова наша встреча. Че
рез два года. Зинаида вновь ищет 
работу. Я ее вспомнила, хотя на 
этот раз с ней не врывался сол
нечный поток и ее никто не ждал. 
Тот же легкомысленный голосок, 
тот же вопрос:

— А в редакции требуются 
корректоры?

— Разве ты не работала, Зи
на?

— Ой, много где.
— А дочь?
— Во-первых, не дочь, а сын.

А во-вторых, он не со мной. — 
Зина подумала и добавила неуве
ренно: — Пока. — И еще добави
ла уже прежним тоном: — Я
ведь выхожу замуж.

— Как замуж?
— Ну, какая же вы несовре- 

менная/Второй раз, конечно. Тот, 
первый, оказался просто тютей...

Мне очень хотелось узнать 
секрет превращения источника 
солнечного света в обыкновенного 
тютю, но Зина унесла его с собой.

Я могу понять, что в наш век 
человек без ханжеского опускания 
глаз, без манерничания скажет о 
том, что решил создать семью. Но 
разве настолько устарели поня
тия девичьей скромности, что 
18-летняя девчонка раскрывает 
незнакомому человеку интимные 
подробности, причем с такой же 
легкостью, как раскрывают мод
ную сумочку с отделениями на 
«молниях»?

Как подготовлен человек к 
школе, к вузу, к труду — об этом 
мы говорим немало. Но ведь важ
но и то, дорос ли человек до люб
ви, до права иметь семью. Стар
шие счекь редко говорят об этом 
с молодежью, хотя, как известно, 
наше общество — не общество хо
лостяков.

Многое заставляет высказы
ваться против ранних браков. 
Конечно, нет правил без ис
ключения: разве можно отказать 
в праве на создание семьи челове
ку, который, несмотря на моло
дость, твердо стоит на ногах, у ко
торого и ум и сердце открыты 
навстречу жизни — для больших 
дел, добрых чувств1

Восемнадцать лет... «В  жизни 
раз бывает...» — уверяет лириче
ская песня. Ее автор и прав и 
неправ. Раз бывает и 19, и 28, и 
69. Выходит, не та деталь. А что 
же главное для рубежа зрелости?

Его так просто не определишь, 
главное. Ведь давно позабыв о 
коротких штанишках, и в восем
надцать растет человек. В эту 
пору могут сбиваться иногда ве̂  
сы совести, может не быть стро
го определенным коэффициент 
деловитости. Но сила человече
ской чистоты и дельности уже 
заложена. И она должна сработать 
— чем быстрее, тем лучше. По 
жалуй, это и есть главное.

В. БРЫНДИНА.

В колл ективе  21-го горо дско го  поч- 
тового отделения связи, что обслу
ж и вает  городок строителей, тринад 
цать человек носят звание ударника  
ком м уни сти ч е ско го  труда. Среди 
л уч ш и х  здесь чаще всего назы ваю т 
операторрв Таисью  Воробьеву и* А н 
то н и н у  М омотову, ор га ни зато р^ по 
дос1авке  А н н у  Т ихоновну  Костенко, 
почтальонов Л ю дм илу Сидорову, 
А лександ ру Ж д ановски х , Полину Ма
н о хи н у  и, нонечно же, Галину Край- 
сман...

Только одна Г. Крайсм ан ежеднев
но обслуж ивает до пятисот подпис
чиков  и адресатов. Что и говорить — 
труд  нелегкий . Но Крайсм ан вы пол
няет свою  работу с увлечением. Ей 
нравится наблюдать, к а к  строится 
город, к а к  ра стут  его ули цы , с ка 
ким  нетерпением ж д у т  том ичи ее 
прихода.

НА СНИМКЕ: Г. Крайсм ан.
Фото Ф. Хитриневича.

..... .............................................................. .......................................... .............................................................................................................................................................................................................................................................................................................mini.

М У Х А  

НА СТРАЖЕ 
ПОСЕВОВ

Ученые Узбекистана переда
ли полеводам искусственно раз
водимую ими фитомизу — кро
хотную мушку, которая начисто 
уничтожает карантинный сор
няк — египетскую заразиху. 
Как известно, это растение на
носит серьезный урон овощам, 
бахчевым, табачным культурам, 
картофелю. Ни одно из тради
ционных в сельском хозяйстве 
химических веществ не пригод
но для борьбы с ним.

Фигомиза, питающаяся сока
ми растения-паразита, поража
ет его и съедает семена. На по
лях, избавленных от египет
ской заразихи, в два раза по
вышается урожай. Результаты 
этих экспериментов были сооб
щены на состоявшейся в Са
марканде конференции биоло
гов.

Автор исследования биолог 
Ц. Бронштейн, столкнулась с 
неразрешимым, казалось бы, 
противоречием. Египетская за
разиха наиболее активно произ
растает на полях с отличной об
работкой почвы. А' фитомиза 
— враг египетской заразихи — 
при тщательной обработке поч
вы гибнет. Биологи нашли спо
соб искусственного разведения 

.мушки непосредственно на по
лях. Затраты на это не превы
шают трех копеек на гектар. 
Фитомиза содержится в дере
вянных будках, напоминающих 
ульи. Мушки, обосновавшиеся 
в таком доме, распространяют 
свою деятельность на посевах 
площадью в двадцать гектаров.

В. ПОПОНДОПУЛО, 
корр. ТАСС.

ЧЕ ЛОВ ЕК И ПРИРОДА

М О Л Ч И Т  П Р И Г О Р О Д Н Ы Й  Л Е С . . .
Не знаю, как другие, а я всегда с 

каким-то трепетным волнением вхб- 
ж у  в сказочный зимний лес. Пусть 
даже эти хвойные и лиственные мас
сивы исхожены мной вдоль и попе
рек тысячу раз. Пусть я знаю каж 
дое дерево «в лицо» —  все равно 
лес для меня —  это новые ^а гадки , 
интересные встречи. И я никогда не 
перестану удивляться могучей При
роде, создавшей эту неповторимую 
зем ную  красоту!

...Снег сыпал всю ночь, а перед 
утром прояснилось небо, проступили 
синеватые звезды. Воспользовав

шись этим, лесные жители поспешили 
оставить на чистой странице снеж
ной книги свои автографы. Вот зай
чишка-непоседа расписался в том, 
что он, во-первых, никуда не спешил 
и, во-вторых, что не такой уж  он ко 
сой, ежели все кустики и завалы об
ходил в темноте стороной. А  вот 
двоеточие— следы хищ ного и ловко
го горностая. Неподалеку —  крес
тики Это лесная курочка, рябчик, 
лакомилась семенами трав.

Богатство ж ивого мира нашей при
обской тайги известно во всей стра
не и даже за ее пределами. Но се
годня мне хочется поговорить не о 
ней, а о  защитной лесной полосе 
Томска и ее обитателях. Зеленая зо
на города... Деревни Большое Про
топопове, М ежениновка, Ярское, Ки- 
реевск, Курлек, Рыбалово... Прекрас
ные лесные заросли, колки, переле
ски, поля и лужайки, великолеп
ные кедрачи являются нашей гор
достью. Все эти угодья с лесными 
ручьями и речушками, болотами и 
озерками расположены на многих 
сотнях гектаров и, кажется, самой 
природой созданы для активного за
селения и размножения самой раз
нообразной лесной фауны.

Кажется... А на самом деле?
Есть у меня хороший приятель — 

токарь-универсал Геннадий Петров. 
Вырос он в далеком Нарыме. По

томственный охотник, он в совер
шенстве знает повадки зверей и 
птиц. М ож ет в поисках дичи «прото
пать» десятки километров. Истин
ного любителя природы отвадить от 
леса невозможно. В следую щ ую  суб
боту он уж е деловито планирует, 
«куда бы это двинуть?» Он знаток 
животного мира нашей тайги, обиль
ного и разнообразного.

Тайга.,. Там тишина и покой. При
городные же леса, как только по
спевает ягода, грибы и шишки, б ук
вально наводняются десятками лю 
дей. И если попадутся на глаза бу
рундук или белка, оравой будут го 
нять до тех пор, пока не уничто
жат.

Зимой бурундук спит, и потому 
запасы его (обычно кедровые оре
хи) находятся в целости. Но как 
только весной зверек проснется и 
оставит на снегу следы, за ним на
чинают активно охотиться мальчиш
ки и даже взрослые дяди с топора
ми и лопатами. Выследят норку. Вы
рубят гнездо, заберут орехи, а хо
зяина, «естественно», палочкой «при
стукают», в сторону отбросят, и —■ 
до свидания. Идешь весной по кед
рачу, и сердце замирает, когда ви
дишь, что тут и там чернеют кучки 
свежей земли.

Но еше обиднее становится за на
ши пригородные леса, когда бро
дишь по ним и час, и два, и день и 
не встретишь ни заячьего следа, ни 
рябчика, ни косача. Кажется, что 
прошел здесь злой волшебник и 
умертвил все живое. Пустовато в 
пригородных рощах. Но тем не м е
нее выстрелы слышны. Особенно в 
воскресные дни. Как-то мы посчи
тали с Петровым, и в среднем на 
20 минут пришлись один-два выст
рела. Генка все удивлялся и спра
шивал:

— Интересно, в ко го  они стреля
ют?

—  В кого? —  И я  рассказал ему 
вот какую  историю.

О днажды осенью я охотился на 
тетеревов с чучелами в Асиновском 
районе. Отправившись на вечернюю 
зорю , я на опуш ке увидел человека. 
Он был, как потом оказалось, врач 
—  молодой, коренастый, круглый, 
как шар. Увидев меня, он несказан
но обрадовался компании и попро
сил взять его с собой на косачей. Он 
сидел на траве, а перед ним —  бе
лоснежная скатерть. А на скатерти 
этой снедь всякая: сыр, колбасы, до
рогие конфеты, печенье, осетровая 
икра, коф е в дымящ емся термосе и 
даже бутылка коньяка. Честно при
знаться, в душ е я очень пожалел 
этого горе-охотника. Отнюдь я не 
против здоровой и вкусной пищи. 
Но разве м ог он после дорогих 
конф ет ощутить истинный вкус и 
аромат лесной смородины, а после 
коньяка — запах лесного ручья, на
стоянного на целебных травах, ли
стьях и грибах? Снаряжение у него 
было с иголочки. Все на нем бле
стело, поскрипывало и издавало не
выносимый «запах магазинных по
лок». Только чучела у него не было. 
И вообщ е, по его собственному при
знанию, он никакого представления 
не имел о тетеревах и прочих оби
тателях леса. А  что он сделался 
вдруг охотником, так это его «при
рода потянула».

—  Понимаете, потянула неумоли
мо...

Расселись мы с ним по скрадкам 
неподалеку друг от друга. Получив 
от меня инструктаж, он заверил, что 
все будет делать, как положено. 
Сижу. Жду. И вдруг —  бах! «Одного 
снял», —  думаю  я и мысленно ра
дуюсь его удаче. Не прош ло и ми
нуты —  другой выстрел, третий, чет
вертый. Потом они слились почти в 
сплошную канонаду. Я сбился со сче
ту. Не вытерпел. Пошел посмот
реть. И увидел издали, как он то

ропливо выскочил из укрытия и бро
сился в колок. И вот он стал вы
швыривать оттуда к моим ногам 
свои трофеи. Кого только тут не 
было: певчие дрозды и большие си
ницы, одна сорока, три пестрых дят
ла и один черный, снегири, щеглы 
и другие птицы. Мне еще не при
ходилось сталкиваться в лесу с та
ким  откровенным варварством. Свой 
поступок он оправдывал так:

—  А что их жалеть, если они ста
ями здесь порхают? Не убавится. 
Понимаешь, ружье хотелось испы
тать, Ничего бьет! Недаром я отва
лил за него 130 рублей...

От такой «пристрелки» ружей и 
бездуш ного отношения к  фауне ча
ще всего страдают доверчивые дят
лы, эти незаменимые врачеватели 
леса.

Один-два выстрела за двадцать 
минут —  это м ного для наших ос
кудевших пригородных лесов. На
до, чтобы вообщ е не раздавалось 
их в зоне озеленения. Это, кстати 
говоря, запрещено законом  и в бо
лее отдаленных местах. А где про
ходит эта зона, вряд ли знает кто 
из охотников-любителей, даже чест
ных. Нет никаких указателей. Наше
му обществу охотников и рыболо
вов и соответствующим органам 
власти давно пора подумать о созда
нии заказника вокруг города. Не
давно в «Правде» была опубликова
на статья, в которой говорилось, 
что в окрестностях Днепропетров
ска развели множество косуль, ка
банов и фазанов. И уж е разреша
ют (правда, по лицензиям) охоту. И 
это под Днепропетровском , где 
степь, где лесов — кот наплакал, 
где развитая промышленность, а на
селенных пунктов — не счесть! Д р у 
гой пример. Это —  Кемеровская об
ласть. Взять Ю ргинский район, де
ревни Томилово, Мальцево и дру
гие, что граничат с курлекскими 
землями. При въезде в эти села и

просто на лугах, в лесу расставлены 
красочные надписи: «Заказник.

Охота и рыбалка строго запрещены» 
или: «Товарищ, вступая на эту зем
лю с ружьем, не вынимай его из 
чехла. Здесь —  заказник!» Сейчас 
там в изобилии водятся зайцы. А 
отдельные табунки косуль бродят 
десятками. На зайцев разрешили 
охоту. Но отстрел ведется в строго 
ограниченном количестве. Я был 
там, и не раз. Флора в тех местах— 
тальниковые заросли по небольшим 
речуш кам Чубуре и Лебяжьей. Есть 
луга и небольшой лесной надел — 
вот и все. Бродил я там по заячьим 
тропам, как по дорогам, и невольно 
жалел наши прекрасные, но мерт
вые пригородные места.

Охота — замечательный вид спор
та. Но это не только спорт. О бщ е
ние с природой и ее обитателями 
имеет неоценимое значение для 
эстетического воспитания человека. 
Давайте ж е  сделаем так, чтобы в 
лесах и на дорогах появились кра
сочные транспаранты: «Товарищ!
При въезде в этот заповедный лес 
не вынимай ружья из чехла. Не 
производи выстрела даже «просто 
так». Тогда через два-три года ты 
получишь в награду за это лицен
зию на отстрел косули, двух зайцев 
или трех тетеревов. На выбор».

А мы скажем больше: все мы по
лучим от этого несказанное удоволь
ствие.

Впрочем, это — мое мнение. А 
ваше?

В. СОМОВ,

наш нештатный корреспон
дент.

ОТ РЕДАКЦИИ: Открывая
заметками тов. Сомова новый отдел 
«Челоьек и природа», редакция 
ждет ет вас, дорогие читатели, са

мых разнообразных материалов, 
раскрывающ их эту поистине неис
черпаемую тему.

« Л А С Т О Ч К А »
Д О Г О Н Я Е Т
« М О С К В И Ч А »

«Годен к  эксп луатаци и !»  —таков 
был единодуш ны й отзы в ком и с
сии госавтои нспекци и  города Лие
паи о новой автом аш ине «ласточ
ка». Но ее вы не найдете ни в 
сове тски х , ни в заруб еж н ы х ка 
талогах. Ее построил в свободное 
от работы время м естны й м оряк 
В иктор  Л авриненко.

И зящ ны й двухм естны й  автомо
биль действительно напом инает 

ла сточ ку . Голубой, обтекаемой 
ф ормы кузо в  изготовлен из с те к 
лопластика . Двигатель от мото
цикла  «К-750» помещ ен сзади, а 
б а га ж н и к  размещ ен в передней 
части. Два года работал В иктор  
над по стройкой  своей «ласточки». 
Она весит 450 килограм м ов, на 
150 кил ограм м ов м еньш е «запо
рожца», а по скоро сти  не уступ а 
ет «м осквичу» .

В. КИШ ЕНКО В, 
корр . ТАСС.

К Л А Д Б И Щ Е
п о в е р ж е н н ы х
Г И Г А Н Т О В

Огромное подземное кладбищ е 
деревьев обнаруж ено на песчано
гравийном  карьере вблизи бело
русско го  города С м оргонь. На 
глубине 15 метров, недалеко от 
протекаю щ ей здесь ре ки  Вилии 
на площади 45 гектаров в стран 
ном беспорядке нагром ождены  
больш ие дубы . Длина некоторы х 
достигает 20 метров. Отдельные 
уча стки  карьера настолько  плот
но завалены стволами, что здесь 
приходится пр екращ а ть  работы.

Редкая для Белоруссии палеон
тологическая находка заинтере
совала геологов. Вероятно, 10 — 15 
ты сяч лет том у назад, когда рос
ли Эти деревья, здесь произош ла 
накая-то катастроф а или большое 
стихийное  бедствие, которое у н и ч 
тож ило насаждения на значитель
ной площ ади. К та ко м у  выводу 
приводит хар акте р  залегания де
ревьев под землей и весьма со
лидны й по размерам уча сток ле
са, где обнаруж ены  поверж енны е 
ги га нты .

С. РАТГАУЗ, 
корр . ТАСС.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ S
□ имени С. М. Кирова □□ □
□ объявляет, что в среду, 7 декабря, в 15 час. 30 мин., в □
о аудитории № 204 главного корпуса института, на заседании о
□ межвузовского совета по присуждению ученых степеней по □
а энергетике и электромеханике при Томском политехническом □ 
о институте состоится □
§ ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ, Ео
□ представленной на соискание ученой степени кандидата о
§ технических наук Румянцевым Д. Д. на тему: «Исследование с
§ электрического пробоя некоторых видов комбинированной изо- о 
с ляции». 2с. С;
Е С диссертацией можно ознакомиться в читальном зале ин- с
□ ститута. о
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ТОМСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
имени С. М. Кирова

объявляет, что в среду, 7 декабря, в 15 час. 30 мин., 
в актовом зале института, на заседании межвузовского совета 
по присуждению ученых степеней по машиностроению при Том
ском политехническом институте состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленных на соиекание ученой степени кандидата тех

нических наук Шильгориным Ф. А. на тему: «Об износостой
кости материалов в различных сочетаниях»; Юдиным В. Г. 
на тему: «Исследование и создание баровых землерезных 
машин».

С диссертациями можно ознакомиться в читальном зале ин
ститута. ■

ТОМСКИЙ
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

26 ноября — «Денис Давыдов».
27 ноября, утром — «Лапти-само- 

пл гсы »,
вечером —, «104 страни цы  про лю- 

бов J».
Начало спектаклей: утреннего —

в 12 час., вечерних — в 19 час. 30 
мин. '  .
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал — «Девица Розма
ри» — 9, 10-55, 12-50, 14-45, 16-40, 
18-35, 20-30, 22-25. Фильм для 
взрослых.
Малый зал — «П роисш ествие в 
поезде» — 9-30. 11-20. 13-10. 15, 
16-50. 18 40 , 20-30, 22-20. Фильм 
для взрослых.
Зал ки н о х р о н и ки  —. «Концертная

програм м а», «Это очень серьез
но», «Конны й  ци рк»  —- 10, 11-05, 
12-iO, 13-15, 14-20, 15-25, 16-30,
17-35. 18-40. 19-45, 20-50, 21-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Девица Розма
ри» — 10-15, 12-10, 14-05. 16,
17-55, 19-50, 21-45. Фильм для
взрослых.
Для детей — «Капитан  «Голубой 
лагуны » — 9-20.
Зеленый зал — «В дальнем пла
вании» •— 9, 10-55. 12-50, 14-45,
16-40, 18-35, 20-30, 22-25.

«ПИОНЕР»
«А кваланги  на дне» — 9-20,
11-05, 12-50, 14-35, «Приним аю
бой» — 16-20, 18-10. 20, 21-40.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Мы р у с с ки й  народ» — 17, 20.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 26 НОЯБРЯ

17.00. Вам, малыши! 17.20. Акиро 
Куросава и его Фильмы. 18.00. Клуб 
«Х удожественная самодеятельность». 
18.35. « И с ку с с т в ! р усско го  балета». 
Программа Ленинградского телевиде
ния. 19.35. «М ир за неделю». 19.50. 
Иностранная кинохроника. 20.00. 
«Субботний кроссворд — призерам». 
20.40. «Хорош ая д олж ность». Специ
альный выпуск «Новостей». 21.00. 

Экранизации литературных произве
дений. Н. Лесков. «О чарованный 
с тр а н н и к» . 22.40. Кинопрограммд: 
«А льм анах путеш ествий», «Работа
ет... волш ебником », «Ф итиль».

г . Томск-50, типограф ия № 2 
«Красное знамя»

К302089 Заказ № 4251

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


